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defende ‘explosão’ 
de investimentos 
estrangeiros
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Em cerimônia do 
TCE, governador em 
exercício defendeu 
mudança global no 
olhar sobre a Ama-
zônia no contexto 
das mudanças do 
clima

O governador em 
exercício, Tadeu 
de Souza, afirmou, 
nesta sexta-feira 

(1º/12), que somente um vo-
lume de investimentos sem 
precedentes na Amazônia, 
por parte de nações de-
senvolvidas e investidores 
privados, é capaz de con-
solidar a bioeconomia na 
região enquanto atividade 
de crescimento sustentável, 
fazendo frente aos impac-
tos negativos provocados 
pelas mudanças climáticas 
em todo o mundo. A de-
claração foi feita durante a 
cerimônia de posse do novo 
corpo diretivo do Tribunal 
de Contas do Estado (TCE-
-AM), no Teatro Amazonas

O governador em exercí-

Tadeu de Souza fala sobre ‘explosão’ 
de investimentos estrangeiros

do o órgão há quatro anos.
Na ocasião, o governador 

em exercício Tadeu de Sou-
za reafirmou o compromis-
so do Governo do Amazonas 
em trabalhar em conjunto 
com o TCE-AM e demais po-
deres em favor do pleno fun-
cionamento da democracia 
e, sobretudo, do bem-estar 
da população amazonense. 

“Esses processos cíclicos 
de sucessão são uma for-
ma de aprimoramento da 
gestão pública. Meus pa-
rabéns à conselheira Yara 
Lins, que passa a presidir 
o Tribunal de Contas pela 
segunda vez. Meu reco-
nhecimento, também, aos 
dirigentes que passaram o 
comando da Corte, lidera-
dos pelo conselheiro Érico 
Desterro. Todos têm uma 
biografia no serviço público 
que eleva o tribunal”, disse 
o governador em exercício.

Tomaram posse, também, 
o conselheiro Fabian Barbo-
sa na vice-presidência da 
Casa; o conselheiro Josué 
Cláudio, como Corregedor-
-Geral; o conselheiro Mario 
de Mello na Ouvidoria; e o 
conselheiro Júlio Pinheiro 
na direção da Escola de 
Contas Públicas do TCE-AM.

Ricardo Machado / Secretaria-Geral da Vice-Governadoria

Para Tadeu de Souza, a bioeconomia amazônica tem potencial para despontar na economia nacional nas próximas décadas

cio exaltou a agenda Ama-
zonas 2030, liderada pelo 
governador Wilson Lima aos 
debates da conferência glo-
bal COP 28, em Dubai, nos 
Emirados Árabes Unidos 
e defendeu que é preciso 
haver uma “conscientização 
geopolítica” em torno do 
verdadeiro papel da Amazô-
nia no impulsionamento da 
economia verde e inclusiva, 
o que demanda ações con-
cretas e investimentos es-

trangeiros de grande porte.
“O que a gente preci-

sa, realmente, hoje, para 
dar uma ‘virada de chave’, 
pensando o Amazonas e a 
região amazônica para os 
próximos 50 anos, é de uma 
‘explosão’ de investimen-
tos privados que valorizem 
toda essa engrenagem que 
nós temos disponíveis em 
relação à biotecnologia, 
bioeconomia, biofármacos, 
biomedicina e afins”, afir-

mou Tadeu. 

Bioeconomia e susten-
tabilidade

Para Tadeu de Souza, a 
bioeconomia amazônica 
tem potencial para des-
pontar na economia nacio-
nal nas próximas décadas, 
equilibrando a preservação 
da floresta com o combate 
à pobreza.

“Tornar o ambiente ama-
zônico com o seu potencial, 

seus ativos ambientais, a 
nova economia brasileira 
nos próximos 50 anos. Quem 
sabe até emparelhar com o 
que, hoje, é o agronegócio 
no Brasil. Isso seria suficiente 
para a gente fazer a proteção 
que o mundo exige que nós, 
gestores da bacia amazôni-
ca, façamos”, analisou.

De acordo com o gover-
nador em exercício, o mo-
mento é de fazer coro ao 
discurso do governador Wil-
son Lima e cobrar a efetiva 
contrapartida de investido-
res estrangeiros pela prote-
ção da floresta amazônica. 
“Potencializar os saberes 
amazônicos, transformá-
-los em patentes, sair do 
lugar comum do ‘pires da 
filantropia’ e se tornar um 
ambiente de investimento 
privado retornável, de alta 
capitalização e lucrativida-
de”, pontuou.

Nova direção do TCE
A conselheira Yara Lins 

dos Santos foi empossada, 
pela segunda vez, como pre-
sidente do TCE-AM. Única 
mulher do colegiado, Yara 
retorna ao comando da Cor-
te de Contas para o biênio 
2024-2025 após ter presidi-
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Prosa poética
Na Espanha é costume 

festejar tanto ou mais que 
o aniversário, o onomásti-
co das pessoas, ou seja, o 
dia do santo do nome de 
cada um. Quando lá estive 
pela primeira vez, em 1967, 
no dia de “Nuestra Seño-
ra del Carmen” dia 16 de 
Julho (N. Senhora do Car-
mo em português) fui alvo 
dos presentes de parentes 
e amigos, que tem por há-
bito oferecer flores, doces, 
frutas, bombons e... livros. 
Principalmente livros. Este, 
um uso salutar do povo eu-
ropeu, mostrando o quanto 
deficiente ainda é nossa 
política educacional e cul-
tural. Na maioria das vezes 
somos em vez de leitores, 
“ledores”, no máximo, de 
resenhas literárias ou ore-
lhas de livros.

Talvez por isso, seja co-
mum no Brasil alguns, com 
um pouco mais de inte-
lectualidade, investirem-
-se como críticos literários 
mesmo sem cátedra, para 
isso, influenciando e nu-
trindo erroneamente o ra-
quitismo cultural da nação. 
Dentre os livros que recebi 
constavam as obras com-
pletas de Gustavo Adolfo 
Bécquer. Escritor, ensaísta, 
poeta e jornalista espanhol, 
morto em 1854. À época 
era um desconhecido dos 

leitores, hoje um clássico 
da literatura espanhola. 
Refiro-me especialmente 
a Béquer, pois foi com o 
que mais me identifiquei, 
não só pelas poesias, mas 
por haver introduzido nas 
suas poéticas “Leyendas” 
um modelo de gênero li-
terário apenas cultivado na 
Espanha: A prosa poética. O 
poema em prosa tem uma 
larga tradição nas letras his-
pânicas desde o século XVIII 
até a literatura moderna. 
Baudelaire se questionava 
se os “poetas atuais não 
haviam sonhado – alguma 
vez – como o milagre dessa 
prosa poética musical sem 
ritmo e sem rima, bastante 
ágil e bastante repentina 
para adaptar-se aos mo-
vimentos líricos da alma, 
as ondulações do sonho e 
fantasia e os sobressaltos 
da consciência”.

Costumo dizer que exis-
tem autores a que pertenço 
pelo mesmo grupo sanguí-
neo e aqui vou nominar um 
poeta da prosa de renome 
nacional como o gaúcho 
Mário Quintana que fez 
experiências com a prosa 
poética desde o início de sua 
carreira de escritor, usando 
as características da prosa e 
as da poesia como o recur-
so ao lirismo concedendo 
“status literário” à poesia em 

prosa no Brasil antecedido 
pelo simbolista Cruz e Souza 
em esporádicas experiên-
cias. Em “2005” diz: “Com a 
decadência da leitura, daqui 
a 30 anos os nossos ro-
mancistas serão reeditados 
exclusivamente em histórias 
de quadrinhos... A grande 
consolação é que jamais 
poderão fazer uma coisa 
dessas com os poetas. A 
poesia é irredutível. Em “O 
menino e o milagre” fala: 
“O primeiro verso que um 
poeta faz é sempre o mais 
belo, porque toda a poesia 
do mundo está em ser aque-
le, o seu primeiro verso...” 
(Trechos extraídos de seus 
artigos no jornal e compi-
lados no livro Caderno H 
– como poemas em prosa).

Os quatro livros de minha 
autoria, também são um 
poemário em prosa. São 
eles: Trilhos de Prata, Can-
ção a Manaus, Decálogo de 
Manaus e Credo à Imacu-
lada do Amazonas. Outros 
poetas amazonenses que 
usam desse recurso literá-
rio, conheço apenas três: 
Max Carphentier, e Thiago 
de Melo (Manaus, Amor e 
Memória) São os que usam 
esse “musical sem ritmo e 
sem rima”, e concedem sta-
tus literário à poesia em 
prosa, como um milagre 
envolto em lirismo.

Cidadania

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva

DIVULGAÇÃO /SEAS

O Governo do Amazonas 
concluiu a entrega dos kits 
do programa Merenda em 
Casa em 39 municípios do 
interior do estado. Durante a 
ação coordenada pela Secre-
taria de Estado de Educação 
e Desporto Escolar, foram 
entregues mais 6,8 mil ces-

Destaque De olho

tas básicas aos estudantes 
da rede pública de ensino de 
comunidades rurais de 39 mu-
nicípios do Amazonas. Com 
a seca histórica deste ano e 
a impossibilidade de alunos 
de comunidades rurais das 
cidades afetadas chegarem às 
escolas, o Governo do Estado 

passou a realizar a entrega 
da merenda escolar em casa.

Dos 7,3 mil estudantes im-
pactados, 7.221 já receberam 
os itens do Merenda em Casa, 
sendo 6.828 de comunidades 
rurais do interior do Ama-
zonas e 393 da zona rural  
de Manaus.

DIVULGAÇÃO

Dados do Ministério da 
Saúde indicam que o país 
vem registrando queda 
nos casos de HIV/aids, mas 
não entre homens de 15 a 
29 anos. Nesta faixa, o ín-
dice tem aumentado, che-
gando, em 2021, a 53,3% 
dos infectados de 25 a 29 

anos. Os números da pasta 
também registram cresci-
mento dos casos de sífi-
lis em homens, mulheres  
e gestantes.

No mês em que se rea-
liza a campanha Dezem-
bro Vermelho, iniciativa 
de conscientização para 

a importância da preven-
ção contra o vírus HIV/aids 
que, se não tratadas, essas 
infecções podem causar 
lesões nos órgãos geni-
tais, infertilidade, doenças 
neurológicas e cardiovas-
culares e até câncer como 
o de útero e de pênis.

Editorial

Está dando o que falar a 
decisão do STF de respon-
sabilizar veículos de comuni-
cação por “fake news” ditas 
por entrevistados. É como 
culpar a janela pela paisa-
gem. A despeito de todo 
veículo de comunicação 
precisar ter responsabilida-
de no que apura e divulga, 
transferir a responsabilidade 
pelo que é dito por entrevis-
tados é “terceirizar a culpa”. 
O tema causou controvérsia 
e obrigou o ministro Barro-

so a dizer que não é a favor 
da censura, mas até que as 
decisões provem o contrário 
está todo mundo “de ore-
lhar em pé” com essa nova 
realidade diante de veículos  
de imprensa.

MARINA
A ministra Marina Silva en-

trou para a lista de mais 
influentes de 2023. Alvo de 
políticos do Amazonas por 
causa da BR-319, a indicação 
do jornal britânico Financial 

Times dá um “respiro” para 
a ministra de Lula, que vive 
sob forte pressão por conta 
do tema.

YARA 
A nova presidente do TCE 

falou em “pacificação” na 
possa de sexta-feira e deu 
o tom de qual será a mar-
ca da gestão Yara Lins nos 
próximos dois anos. Vítima 
de violência de gênero, ela 
pretende mudar o clima pe-
sado na Corte de Contas.

TRILHÃO 
Fernando Haddad anunciou 

ao mundo que o Brasil precisa 
de mais de 1,6 trilhão de dó-
lares para bancar a conta da 
transição ecológica.   Quem 
vai se oferecer para pagar a 
conta? 

DOENTE
A juíza Kismara Brustolin, do 

TRT-12 (Tribunal Regional do 
Trabalho da 12ª Região) pe-
diu na 4ª feira (29.nov.2033) 
licença médica de 15 dias. 

Ela viralizou nas redes so-
ciais gritando e exigindo ser 
chama da de excelência em  
uma audiência. 

TRÁFICO 
O Anuário de Segurança 

contabilizou a presença de 
facções no Amazonas em 27 
cidades, o que só contribui 
para a decisão do governador 
Wilson Lima de chamar os 
aprovados no concurso da 
segurança pública. O interior 
precisa de reforço urgente.

Censura? 

A Assembleia Legislativa 
do Amazonas, representa-
ção do povo, oficializou 
a pertença a uma paisa-
gem que aprendi admi-
rar e viver. Agradeço ao 
Deputado Sinésio Campos 
a propositura e à Assem-
bleia Legislativa de nosso 
Estado, o título de Cida-
dão Amazonense que me 
foi conferido. Ser cidadão 
amazonense obriga-me a 
entrar no movimento do 
cuidado da paisagem que 
acolhe e deixa ser. 

Nasci e vivi a infância em 
outra paisagem. A planície 
quase marítima, emoldu-
rada pela imponência da 
Serra do Mar! Ao contem-
plar as montanhas sonhava 
com a silhueta atrativa e 
admirável do frade ador-
mecido. Os agricultores 
com as mãos calejadas, a 
pequena comunidade do 
interior, o cultivo escolar e 
a vida forjada na fé, gerou 
uma pertença. Aquela pai-
sagem poetada: o reinado 
permanente da justiça e 
da claridade, e a alegria 
como bandeira generosa 
para sempre desfraldada 
na alma do povo (cf. Thiago 
de Mello). A paisagem não 
desaparece, mas nos situa 
existencialmente, e é ela 
a nos carregar e iluminar, 
deixa-ser.

A paisagem amazônica a 
qual vou pertencendo, tem 
sua grandeza e se revela 
humilde-alegre, cheia de 
verdor, de esperança, na 
cultura, na poesia, na mú-
sica, na fé, na exuberância 
das matas, nas águas en-
cantadoras, na diversidade 
biológica. Ela guarda inte-
rioridade, confere contor-
nos de harmonia com todos 
e com tudo. A paisagem de 
proximidade humana ale-
gre, a vida indígena e ca-
bocla com a cor da pele, os 
olhos esperançados e hu-
mildes. Essa paisagem de 
simpatia, empatia que nos 
faz sentir em casa, admirar 
o quase sem-confim. A ela 
pertenço! Ela deixa-me ser 
cidadão do Amazonas.

Ser cidadão de uma pai-
sagem, faz crescer a per-
cepção da existência de 
muitas pessoas sem ci-
dadania. Não pelo título, 
mas pelo esquecimento e 
descarte do ser pessoa que 
acaba vivendo sem direi-
tos. Uma vida à margem, 
pois pertencer é habitar, 
participar. Participar na 
saúde, na cultura, no lazer, 
na educação, na moradia; 
participar da esperança!

“No mistério do sem-fim 
equilibra-se um planeta.

E, no planeta, um jardim, 

e, no jardim, um canteiro;
no canteiro uma violeta, 

e, sobre ela, o dia inteiro,
entre o planeta e o sem-

-fim, a asa de uma borbo-
leta. (Cecília Meireles)

No mistério do sem-fim 
tudo habita, e no canteiro 
da cotidianidade cresce e 
floresce a violeta da nossa 
humanidade artesanal. No 
mistério e no canteiro per-
tence e habita a casa. Por 
pertencer e viver no cantei-
ro, vê crescer a destruição 
da paisagem. Se destrói a 
Casa Comum, as relações 
ambientais, as relações de 
justiça, as relações religio-
sas, as relações políticas, as 
relações originárias. A per-
tença busca cuidar da paisa-
gem que oferece vida digna, 
harmonia, justiça, fraterni-
dade, esperança; uma pai-
sagem onde o Mistério se 
deixa ver, pois os lírios do 
campo e os pássaros do 
céu continuam a voar e a 
florir (cf. Mt 6,26-30). Não 
sabemos até quando!

Espero honrar o título que 
me foi conferido. “Como sei 
pouco, e sou pouco, faço 
o pouco que me cabe me 
dando inteiro” (Tiago de 
Melo, Para os que virão), 
para que todos possam ser 
cidadãos da terra e do céu. 
Deus abençoe o Amazonas!  
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Cidades Nomeados da SSP têm até o dia 
15 de dezembro para apresentar 
documentação exigida

CONCURSO PÚBLICO

Saúde recebe ações para pacientes 
com suspeita de câncer de pele, em 
Manaus

DEZEMBRO LARANJA
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Governo destaca avanços do 
sistema prisional no Amazonas
Estado sediou última 
reunião de 2023 do 
Conselho Nacional 
dos Secretários de Es-
tado da Justiça, Cida-
dania, Direitos Huma-
nos e Administração 
Penitenciária

Da redação

O governador do 
Amazonas em 
exercício, Tadeu 
de Souza, abriu, 

na última sexta-feira (1º), 
a 5ª Reunião Ordinária do 
Conselho Nacional dos 
Secretários de Estado da 
Justiça, Cidadania, Direitos 
Humanos e Administração 
Penitenciária (Consej). O 
encontro, realizado na sede 
do Governo do Amazonas, 
situada no bairro Compen-
sa, zona oeste de Manaus, 
marcou o segundo e último 
dia da convenção, da qual 
participaram 14 gestores 
de administração peniten-
ciária do país.

Em nome do governador 
Wilson Lima, Tadeu de Sou-
za apresentou os avanços 
do Amazonas nas políticas 
penais e na gestão prisio-
nal, além da cooperação 
com órgãos fiscalizadores 
que permite uma atuação 
conjunta na área. O gover-
nador em exercício desta-
cou o aprimoramento das 
iniciativas de segurança dos 
servidores e de tratamento 
humanizado de Pessoas Pri-
vadas de Liberdade (PPL).

“Desde 2019, na gestão 
do governador Wilson Lima, 
o Amazonas vem mudando 

Durante reunião do Consej, o governador em exercício, Tadeu de Souza, apresentou avanços do Estado nas políticas penais

RICARDO MACHADO

a realidade de anos atrás, 
fazendo um tratamento 
humanizado do sistema 
penitenciário. Temos, hoje, 
um sistema de atuação que 
aparece com pautas impor-
tantes, de valorização e tra-
tamento humanitário dos 
direitos humanos”, destaca 
Tadeu de Souza, durante 
discurso de abertura dos 
trabalhos do Consej.

Para o titular da Secretaria 
de Estado de Administração 
Penitenciária (Seap), coro-

nel Paulo César, as reuniões 
do Consej têm funciona-
do como ferramenta fun-
damental para a troca de 
experiências e melhorias 
nos serviços penitenciários 
do Brasil. Os encontros de 
gestores do setor ocorrem, 
em média, a cada três meses 
e o Amazonas foi escolhido 
como sede da última reu-
nião deste ano.

“Mostrar aos conselheiros 
presentes todos os avanços 
realizados no sistema pri-

sional do Estado é de grande 
importância para todos nós. 
Conquistas que vão des-
de a melhoria da estrutura 
e segurança nas unidades 
penitenciárias até projetos 
que atuam não apenas na 
remição de pena, mas prin-
cipalmente na reintegração 
dos custodiados à socieda-
de”, frisa o secretário.

Propostas
Durante a reunião, os con-

selheiros colocaram em de-

bate uma série de propostas 
referentes à atualização e 
modernização da Lei de 
Execução Penal (LEP), que 
dispõe sobre os direitos e 
deveres de PPLs; padroni-
zação da identidade visual 
da Polícia Penal; e questões 
voltadas aos recursos finan-
ceiros do Fundo Penitenci-
ário Nacional (Funpen).

De acordo com o presiden-
te do Consej e secretário de 
Justiça do Governo de Ron-
dônia, Marcus Rito, conhecer 

a realidade e as experiências 
positivas do Amazonas gera 
resultados positivos. Para o 
dirigente, a reunião conjun-
ta, integrando 14 estados da 
federação, influencia dire-
tamente na implantação de 
ações inovadoras e novas 
tecnologias no sistema pe-
nitenciário brasileiro.

“É uma grande honra para 
o Consej realizar a nossa 
última reunião do ano em 
Manaus. Não só pela recep-
tividade do povo manaua-
ra, mas principalmente por 
podermos debater pautas 
importantes para o sistema 
penal nacional, no estado 
do Amazonas, trazendo 
essa integração de todas as 
regiões do país. Conhecer a 
realidade positiva do Ama-
zonas é de grande valia”, 
afirma o presidente.

Agenda
Após a reunião na sede 

Governo do Amazonas, os 
conselheiros deram pros-
seguimento às atividades 
do Consej à tarde, com uma 
visita ao Centro Integrado 
de Comando e Controle 
(CICC), localizado no bair-
ro Aleixo, zona centro-sul 
da cidade. A estrutura é 
considerada o ‘coração 
operacional’ da Secretaria 
de Estado de Segurança 
Pública (SSP-AM).

Na última quinta-feira 
(30), o primeiro dia do Con-
sej no Amazonas foi mar-
cado por visitas técnicas 
a três unidades prisionais 
da capital, localizadas no 
KM 8 da rodovia BR-174: 
Complexo Penitenciário 
Anísio Jobim (COMPAJ); 
Instituto Penal Antônio 
Trindade (IPAT); e Centro 
de Detenção Provisória de 
Manaus I (CDPM I).

População comemora início de obra 
no ramal Santo Antônio, em Manaus

A Secretaria de Estado de 
Infraestrutura (Seinfra) está 
executando a obra de pa-
vimentação no ramal Santo 
Antônio, localizado no KM 
41 da AM-010, rodovia que 
liga Manaus ao município 
de Itacoatiara.

Com investimento no valor 
de R$ 14,1 milhões, o projeto 
contempla serviços de ter-
raplanagem, pavimentação, 
drenagem superficial e pro-
funda, com meio-fio, calçada, 
sarjeta e caixas coletoras, e si-
nalização vertical e horizontal.

Nesta etapa, estão sendo 
realizados trabalhos de ter-
raplanagem, com limpeza, e 
drenagem profunda. O ramal, 
que receberá asfalto pela pri-
meira vez e terá serviços em 
todos os 12,21 quilômetros de 
extensão, irá contar com uma 
plataforma de oito metros, 
sendo seis metros de faixa 
de rolamento e um metro de 
acostamento para cada lado.

Mudanças positivas
Morador do ramal San-

to Antônio há 23 anos, o 

produtor rural Natalício da 
Costa, 69, falou da felicidade 
em saber que finalmente o 
asfalto vai chegar no lugar 
onde reside.

“É a primeira vez que vejo 
a obra com a intenção de 
asfalto. A gente fica muito 
feliz porque nunca houve, 
sempre era promessa, não 
saia e agora parece que vai 
sair”, afirma o produtor.

Melhorias
Segundo o secretário da 

Seinfra, Carlos Henrique 

Lima, a pavimentação de 
ramais e estradas tem me-
lhorado a vida da popula-
ção amazonense.

“O governador Wilson 
Lima tem feito importantes 
investimentos em pavimen-
tação de ramais e estradas, e 
com isso vem transforman-
do para melhor a vida do 
povo. É muito bom poder 
ver o quanto as obras de 
infraestrutura têm facilitado 
a vida das pessoas e levan-
do desenvolvimento para a 
população”, destaca.

PAVIMENTAÇÃO NA AM-010

Ramal receberá asfalto de forma inédita

DIVULGAÇÃO

Nomeados da SSP têm até 15 de dezembro 
para apresentar documentação exigida

Nomeados no concurso da 
Secretaria de Segurança Pú-
blica do Estado do Amazonas 
(SSP-AM) têm até o dia 15 
de dezembro para apresentar 
a documentação exigida e 
iniciar as atividades no ser-
viço público. Os nomeados 
devem comparecer até o dia 
15 de dezembro à GRH da 
SSP-AM, localizada no Sho-
pping Via Norte, na Avenida 
Arquiteto José Henrique Ben-
to Rodrigues, nº 3.760, bairro 
Monte das Oliveiras, zona 
norte de Manaus, das 08h às 
12h e das 13h às 17h, para 
entregar os documentos.

O prazo segue o que deter-
mina o Estatuto dos Funcio-
nários Públicos Civis do Es-
tado do Amazonas. Ao todo, 
40 pessoas foram nomeadas. 
Desse total, 50% comparece-
ram à Gerência de Recursos 
Humanos (GRH) da SSP para 
os devidos procedimentos, 
ou seja, 20 pessoas já inicia-
ram o processo de entrega 
dos documentos.

“Vinte pessoas já com-
pareceram para entregar a 
documentação e foram en-

caminhadas à Junta Médica 
para realização dos exames 
admissionais. Depois que 
passarem pela Junta Médi-
ca, será emitido um laudo, 
o ASO (Atestado de Saúde 
Ocupacional) do servidor, e 
quando essas pessoas esti-
verem com esse laudo apto, 
deverão comparecer aqui na 
Gerência de Recursos Huma-
nos para tomar posse”, expli-
ca a chefe da GRH, Michelle 
Patrícia Gonçalves.

Segundo Michelle, todos os 
nomeados já foram notifica-

dos sobre o prazo legal. “Pela 
Lei do Estatuto do Servidor 
Público, eles têm até o dia 
15 de dezembro para com-
parecer aqui, que são 30 dias 
após a nomeação publicada 
no Diário Oficial”, ressalta.

Até o momento, 14 homens 
e seis mulheres nomeados 
compareceram à GRH da SSP-
-AM. Três nomeados desisti-
ram formalmente das vagas.

Caso o nomeado não tome 
posse no prazo legal, “o ato 
de provimento será tornado 
sem efeito”.

PRAZO LEGAL

Conforme a SSP, 50% dos nomeados se apresentaram à GRH do órgão

NONATO RODRIGUES



Saúde recebe ações para pacientes 
com suspeita de câncer de pele

Da redação

A Secretaria de Estado 
de Saúde do Ama-
zonas (SES-AM) re-
cebe, neste sábado 

(2), a campanha Dezembro 
Laranja, organizada pela So-
ciedade Brasileira de Der-
matologia, em todo o país, 
que tem o câncer de pele 
como tema central. As ações 
serão realizadas nas sedes da 
Fundação Hospitalar Alfredo 
da Matta, da Fundação de 
Medicina Tropical – Dou-
tor Heitor Vieira Dourado 
(FMT-HVD) e no Ambulató-
rio Araújo Lima, pertencen-
te ao Hospital Universitário 
Getúlio Vargas da Universi-
dade Federal do Amazonas 
(HUGV- UFAM), filiado à rede  
hospitalar Ebserh.

A dermatologista Isy Pei-
xoto, uma das organizadoras 
da ação, ressalta a impor-
tância de qualquer pessoa 
que tenha alguma mancha, 
ou pinta, suspeita procure o 
atendimento especializado, 
como o que será oferecido 
neste sábado.

“É bom lembrar que o diag-
nóstico precoce significa uma 
lesão pequena. O tratamento 
principal do câncer de pele 
é a cirurgia. Portanto, um 
câncer descoberto ainda na 
sua fase mais precoce vai 
significar uma intervenção 
mais simples, enquanto que 
um estado mais avançado da 
lesão vai envolver uma cirur-
gia mais complexa”, afirma  
a médica.

Os especialistas iniciarão 
os atendimentos a partir 9h, 
mas, segundo a SES, é im-
portante chegar mais cedo, 

Campanha da So-
ciedade Brasileira de 
Dermatologia tem 
apoio de instituições 
ligadas a SES e UFAM

Segundo especialistas, pessoas que apresentam maior risco de desenvolver a doença são aquelas que já tem casos confirmados entre familiares próximos
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às 7h. Cada pessoa vai passar 
pela triagem, que é um exame 
clínico inicial e obrigatório. 
Nesse exame, o paciente será 
avaliado e, caso seja confir-
mada a suspeita de câncer de 
pele, ele continua o atendi-
mento no mesmo dia. Se não 
for confirmada a suspeita e 
for detectado outro tipo de 
dermatose, o paciente rece-
berá encaminhamento para 

REPRODUÇÃO

Fatores de risco
As pessoas que têm maior 

risco para o desenvolvimento 
de câncer de pele são aquelas 
que já têm casos confirmados 
da doença entre seus fami-
liares próximos (avós, pais, 
irmãos), quem já sofreu quei-
maduras de sol, pessoas que 
têm muitas sardas ou pintas 
no corpo, idosos acima de 65 
anos e quem tem pele muito 

branca e se queima facilmen-
te quando fica exposto ao sol 
sem proteção.

As três instituições que re-
ceberão as ações relativas ao 
câncer de pele, neste sábado, 
ficam localizadas nos seguin-
tes endereços:

Fundação Hospitalar Alfre-
do da Matta fica localizada na 
Av.  Codajás, nº 24, bairro Ca-
choeirinha, zona Sul, próximo 

voltar à unidade indicada 
pelos atendentes.

Entre as principais caracte-
rísticas das lesões canceríge-
nas da pele, estão: manchas 
com bordas irregulares, cores 
variadas, diâmetro maior que 
5 milímetros, assimetria, ou 
seja, não têm formato regu-
lar, e que apresenta evolução 
com o tempo (mudança de 
tamanho, forma e cor).

Ação social ‘Empoderadas’ acontece neste sábado, no Mutirão

JIMMY CHRISTIAN

Programação terá orientação, defesa pessoal para mulheres e bazar

O Centro Estadual de 
Convivência da Família 
Teonízia Lobo, localizado 
no Mutirão, zona norte de 
Manaus, recebe neste sá-
bado (2), das 8h às 12h, a 
ação “Empoderadas”, em 
alusão à campanha dos 
“21 Dias de Ativismo pelo 
Fim da Violência contra  
as Mulheres”.

Coordenada pela Secre-
taria de Estado da Assis-
tência Social (Seas), em 
parceria com a Procura-
doria Especial da Mulher 
da Assembleia Legislativa, 
a ação social envolve, ain-
da, o Centro de Educação 
Tecnológica do Amazonas 
(Cetam), a Rádio Comuni-
tária A Voz das Comunida-
des 87,9 FM e o Movimento 
Comunitário pela Cidada-
nia (Mococi).

A programação da ação 
“Empoderadas” contará 
com bazar com produtos 
a preços populares; aulas 
de ginástica funcional; de-
fesa pessoal para mulheres; 
atendimento psicossocial e 
jurídico para mulheres víti-

PROGRAMAÇÃO

mas de violência; estande 
de informações sobre Cré-
dito Rosa, Auxílio Estadual 
e Cad Único; além de outros 
serviços e orientações des-
tinados exclusivamente às 
mulheres e suas famílias.

Só para elas
A Procuradoria da Mulher 

levará sua equipe de psi-
cólogas, assistentes sociais 
e advogadas para prestar 
atendimento psicossocial e 
jurídico a mulheres vítimas 

de violência, além de orien-
tá-las sobre como buscar 
seus direitos e ter aces-
so a programas sociais e 
apoio da rede de proteção. 
Haverá ainda distribuição 
de material impresso da 
campanha dos “21 Dias de 
Ativismo pelo Fim da Vio-
lência contra as Mulheres”.

Crédito Rosa
A ação “Empoderadas” 

terá importante participa-
ção da Seas. De acordo 

com a secretária Kely Pa-
trícia Paixão, a pasta da 
Assistência Social levará 
às mulheres informações 
sobre o programa Crédito 
Rosa, que serve para o fi-
nanciamento de pequenos 
e médios negócios lidera-
dos por mulheres.

A Seas também terá aten-
dimento sobre o Auxílio 
Estadual Permanente e 
o Cad Único do Gover-
no Federal, que é a porta 
de entrada para que os 

à Faculdade de Medicina da 
UEA e da Fundação Hospital 
Adriano Jorge.

Fundação de Medicina 
Tropical – Dr. Heitor Vieira 
Dourado se situa na Av. Pe-
dro Teixeira S/N, bairro Dom 
Pedro, zona Centro-Oeste, 
próximo à Vila Olímpica.

Ambulatório Araújo Lima, 
do HUGV, fica na rua Afon-
so Pena, nº 691, Centro, 
Manaus. ao lado da facul-
dade de Medicina da UFAM 
(próximo ao Cemitério São  
João Batista). 

Fuham
Nos últimos quatro anos 

(2019-2022), foram diagnos-
ticados, só na Fuham, 2.188 
casos de câncer de pele. Além 
destes, em 2023, somente 
no 1º semestre (janeiro a 
junho), foram identificados 
350 casos. Na distribuição 
por faixa etária, de 2019 a 
2022, 23 casos foram em 
pessoas com idade entre 0 
e 19 anos, 99 casos na faixa 
etária dos 20 aos 39 anos, 
571 casos entre 40 e 59 anos, 
1.150 casos identificados na 
faixa etária de 60 a 79 anos 
e 345 casos em idosos de 80 
anos ou mais.

Em 2023, a faixa etária mais 
acometida também foi a de 
60 a 79 anos, com 197 casos; 
seguida da faixa etária de 40 
a 59 anos com 84 casos; 80 
anos ou mais, com 56 casos; 
20 a 39 anos, com 12 casos 
e somente um caso na faixa 
etária de 0 a 19 anos.

Em relação ao sexo, no pe-
ríodo de 2019 a 2022, 1.155 
casos foram diagnosticados 
em mulheres e 1.033 casos 
em homens. No 1º semes-
tre de 2023, foram 172 mu-
lheres diagnosticadas e 178 
homens com o diagnóstico 
de câncer de pele.

Os dados são da Diretoria 
de Controle de Doenças e 
Epidemiologia (DCDE) e re-
ferentes aos atendimentos 
realizados na Fuham.

cidadãos tenham aces-
so a programas sociais 
nas diferentes esferas da  
administração pública.

Defenda-se
Segundo a deputada es-

tadual Alessandra Campe-
lo (Podemos), será lança-
do ainda o projeto piloto 
Defenda-se, um curso iti-
nerante de defesa pesso-
al para mulheres que vai 
rodar as ações propostas 
pela procuradoria na capi-
tal e interior. A aula inau-
gural será orientada pelas 
faixas pretas de Jiu-Jitsu, 
Rebeca Rodrigues e Neu-
za “Mamuska” Santos, com 
suporte do presidente da 
Federação Amazonense de 
Jiu-Jítsu Profissional (FA-
JJPRO), Fernando Barros.

Outro momento da pro-
gramação será o lança-
mento do mural “Grafite 
por Elas”, uma obra da ar-
tista visual Thaizis Benlolo 
com curadoria de Avelino 
Borges que vai deixar no 
muro do centro de con-
vivência uma mensagem 

de superação do ciclo de 
violência e empoderamen-
to para as mulheres da 
comunidade e do entorno.

Dellas Bazar
Segundo o coordenador 

do Centro de Convivên-
cia da Família do Mutirão, 
Hefrânio Maia, a progra-
mação vai contar com a 
edição comemorativa de 
dois anos do “Dellas Ba-
zar”, iniciativa que forta-
lece a autonomia femi-
nina. O bazar, que terá 
venda de produtos diver-
sos a preços acessíveis, 
contará com 65 estandes 
e cerca de 100 mulheres  
empreendedoras.

Cetam
O Cetam também está 

presente na ação social 
“Empoderadas” com cor-
te de cabelo masculino e 
feminino, design de so-
brancelhas, esmaltação e 
massagem relaxante. Infor-
mações podem ser obtidas 
pelos telefones (92) 33182- 
7250. ou (92) 99400-0093.

‘Dezembro Laranja’



Mulher é 
presa por 
aplicar golpe 
em lojistas

‘FALSO PIX’

Da redação

Uma mulher de 21 anos, 
identificada como Karla Na-
zareth Guzman Pinto, vulgo 
‘A Fofinha do Pix’, foi pre-
sa por policiais civis do 1° 
Distrito Integrado de Polícia 
(DIP) por tentativa de aplicar 
golpe do falso pix em lojistas 
do Centro de Manaus. Na 
ocasião, uma adolescente de 
16 anos foi apreendida por 
participação no crime.

De acordo com a Polícia 
Civil, um homem apontado 
como comparsa da dupla, Je-
sus Alberto Gonzalez Gomes, 
está foragido. Estima-se que 
o trio tenha obtido cerca de 
15 mil reais com a aplicação 
do golpe, somente no mês 
de novembro.

Conforme o titular do 1º 
DIP, delegado Cícero Túlio, 
as investigações iniciaram 
há cerca de uma semana, 
quando agentes do 1º DIP 
foram noticiados sobre uma 
dupla de mulheres que es-
tariam aplicando o golpe e 
ludibriando lojistas.

“A dupla criminosa escolhia 
lojas de grande movimenta-
ção para aplicar os golpes, 
momento em que entravam 
no estabelecimento comercial 
e simulavam estar comprando 
itens de preços altos. Após 
isso, elas apresentavam com-
provante de pagamento falso, 
confeccionado por um ou-
tro integrante da empreitada 
criminosa, identificado Jesus 
Alberto Gonzalez Gomes, que 
está sendo procurado”, infor-
ma a autoridade policial.

Karla responderá por es-
telionato tentado, corrupção 
de menores e associação cri-
minosa e ficará à disposição 
da Justiça. Já a adolescente 
de 16 anos, que responderá 
por ato infracional análogo 
ao crime de estelionato ten-
tado, foi encaminhada para 
a Delegacia Especializada em 
Apuração de Atos Infracio-
nais (Deaai) e ficará à dispo-
sição do Juizado Infracional.
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PMAM treina cães policiais 
para combater criminalidade
Cães atuam em missões 
de repressão à crimi-
nalidade, além de lidar 
com ocorrências espe-
cíficas e prestar apoio 
operacional a outros 
órgãos

Da redação

Na dinâmica da vida 
urbana, onde o de-
safio de combater 
a criminalidade é 

constante, a Companhia In-
dependente de Policiamen-
to com Cães (CIPCães) da 
Polícia Militar do Amazonas 
(PMAM) surge como uma 
força única, composta não 
apenas por policiais militares, 
mas também por seus leais 
companheiros caninos. Esses 
incríveis parceiros não ape-
nas compartilham o título de 
melhores amigos do homem, 
mas desempenham um papel 
indispensável no desenvolvi-
mento de ações especializa-
das em policiamento.

Hoje, a CIPCães conta com 
uma equipe de 18 cães, cria-
dos internamente na corpo-
ração, e um efetivo de 47 po-
liciais militares. Juntos, esses 
heróis de quatro patas e seus 
dedicados treinadores atuam 
em diversas missões, tanto no 
serviço operacional quanto 
administrativo. Os cães não 
apenas desempenham suas 
missões operacionais, mas 
também são cuidados, en-
tretidos e alimentados com 
esmero, além de serem trei-
nados para enfrentar situa-
ções de perigo.

O sargento Carlos Mendes, 
da CIPCães, explica que, entre 
os cães, 10 deles são Pastores 
Belga Malinois especializa-
dos em faro de narcóticos. 
Dois cães atuam na guarda 
e proteção, um na busca e 
captura, um no faro de cadá-
ver, um Labrador nas ações 
de busca e resgate, e um 

Sargento Carlos Mendes, da CIPCães, durante treinamento com cão policial

VICENTE SILVA

Dobermann que brilha nas 
apresentações sociais.

A CIPCães não é apenas 
uma unidade primordial para 
o Sistema de Segurança Pú-
blica do Amazonas; é tam-
bém uma força de apoio 
vital para outras unidades 
da PMAM e órgãos, como 
Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), Polícia Federal (PF) 
e Polícia Rodoviária Federal 
(PRF). Seu papel se estende 
além de ocorrências próprias, 
demonstrando um compro-
metimento integral com a 
segurança e bem-estar da 
comunidade.

Operações de combate ao 
tráfico

Diariamente, a CIPCães se 
destaca em ações de com-
bate ao tráfico de drogas, 
realizando operações moto-

rizadas nas ruas da capital 
e nos portos, além de mar-
car presença constante em 
locais estratégicos, como a 
Base Fluvial Arpão, por meio 
da Operação Hórus/Frontei-
ra Mais Segura, e em áreas  
de fronteira.

“No ano de 2023, tivemos 
bastante operações, princi-
palmente nas nossas bases 
como a Base Arpão, onde os 
cães têm sido de grande im-
portância. O cão de faro já foi 
responsável pela apreensão 
de toneladas de entorpecen-
tes”, diz o sargento Mendes.

Em 2023, seus esforços re-
sultaram na apreensão de 1,5 
toneladas de entorpecentes, 
causando um prejuízo esti-
mado de R$ 70 milhões ao 
crime organizado. O total de 
ocorrências em que a CIPCães 
esteve envolvida ultrapassa a 

marca de 500.

Treinamento e escolha
Os cães da CIPCães não 

são escolhidos ao acaso; eles 
passam por rigorosos testes 
desde o nascimento para 
avaliar suas capacidades úni-
cas. A equipe de veterinários 
e adestradores, apoiada pelo 
Centro Veterinário (CEVET) 
da PMAM, monitora o desen-
volvimento dos cães desde a 
fase inicial.

O treinamento, mais do que 
uma tarefa, é uma jornada de 
brincadeiras e recompensas, 
onde cada comando apren-
dido é uma vitória conquista-
da com afagos e o brinquedo 
preferido: a bolinha.

“O treinamento é feito dia-
riamente. A socialização des-
ses cães consiste em ‘conhe-
cer o mundo’. O treinamento 

tem que ser uma brincadeira 
para o cão. Quanto mais 
agradável, mais ele vai usar 
o que a gente quer, que é 
o sentido dele, no caso o 
olfato, que é bem aguçado. 
Qualquer estresse que esse 
cão sofra, ele já perde um 
pouco desse olfato”, explica 
o sargento.

O treinamento desses he-
róis de quatro patas não 
apenas os prepara para a 
rotina diária, mas também os 
equipamentos para desem-
penhar papéis cruciais em 
diversas situações. Seja na 
detecção de artefatos explo-
sivos, entorpecentes, armas 
de fogo, ou em intervenções 
táticas em ocorrências de 
alta complexidade, os cães 
da CIPCães são verdadei-
ros polivalentes no combate  
ao crime.

Forças de Segurança assinam termo 
para implementar FICCO no Amazonas

As Forças de Segurança do 
Amazonas, Polícia Federal 
(PF), Secretaria de Segu-
rança Pública do Amazonas 
(SSP-AM) e Secretaria Muni-
cipal de Segurança (Semseg) 
assinaram o Acordo de Coo-
peração Técnica (ACT) para 
a implementação da Força 
Integrada de Combate ao 
Crime Organizado (FICCO) 
no estado.

A assinatura do Termo vai 
fortalecer a relação entre 
os órgãos do Sistema de 
Segurança do Estado, com o 
objetivo de intensificar, em 
caráter especial, o enfren-
tamento às organizações e 
associações criminosas. “A 
FICCO tem como objetivo 
de reprimir, combater a 
criminalidade e reduzir os 
índices de violência urbana 
na cidade de Manaus e em 
todo o Estado”, destaca o 
Superintendente Regional 
da Polícia Federal, Umber-
to Ramos.

O prazo de vigência do 
Acordo de Cooperação Téc-

nica será de cinco anos, a 
partir da assinatura ou da 
publicação no Diário Oficial 
da União, podendo ser pror-
rogado por igual período, 
mediante a celebração de 
aditivo.

O delegado regional de 
Polícia Judiciária da PF, Do-
mingos Sávio, destacou que 

a FICCO é uma determinação 
do Ministério da Justiça e 
Segurança Pública (MJSP). 
“A exemplo de outros Esta-
dos, o Amazonas também 
adere à FICCO. A intensão 
é unir forças e trocar infor-
mações para que possamos 
dar uma maior efetividade 
para as ações de combate 

COMBATE AO CRIME ORGANIZADO

Objetivo é intensificar o combate às organizações e associações criminosas

Polícia Civil apreende droga 
avaliada em R$ 240 mil

Agentes civis do 6° Distrito In-
tegrado de Polícia (DIP) apren-
deram, na última sexta-feira 
(1°), 16 tabletes de maconha 
do tipo skunk, avaliados em 
R$ 240 mil.

De acordo com a Polícia Civil 
do Amazonas (PC-AM), o mate-
rial ilícito seria oriundo do muni-
cípio de São Gabriel da Cacho-
eira (distante 852 quilômetros 
de Manaus), e foi apreendido no 
Porto de São Raimundo, zona 
oeste da capital amazonense.

Segundo o titular da unidade 
policial, delegado Ericsson Ta-

vares, a apreensão ocorreu em 
virtude de uma investigação 
desencadeada para interceptar 
a entrada e saída de drogas  
no Estado.

“Na data de hoje, soubemos 
que uma lancha atracaria no 
Porto com os entorpecentes, 
que vieram de São Gabriel da 
Cachoeira como se fossem en-
comendas comuns. Fizemos 
uma vistoria na embarcação 
e encontramos as drogas, que 
serão encaminhadas para perí-
cia no Instituto de Criminalística 
(IC)”, informa o delegado.

PORTO DE MANAUS

Material ilícito foi apreendido pelos agentes civis no Porto do São Raimundo

CARLOS SOARES
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à criminalidade organizada 
e às facções”, afirma.

O evento, realizado na sede 
da PF, contou com a pre-
sença do Comandante-Geral 
da Polícia Militar, Coronel 
Klinger Paiva, do titular da 
Secretaria Pública Municipal 
de Segurança e Defesa Social, 
Sérgio Fontes, do Delegado-
-Geral Adjunto da Polícia Civil 
(PC-AM), Guilherme Torres, e 
do secretário Executiva Ad-
junta de Inteligência (Seai), 
Divanilson Cavalcante.

“A partir de agora, come-
çamos um trabalho colabo-
rativo de informações com 
todos os órgãos visando a 
captura de presos foragidos 
e a investigação mais efetiva 
focada no crime organizado. 
Não tenho dúvida alguma 
que o resultado no Amazonas 
será extremamente exitoso. 
Uma vez que todos os órgãos 
estão aqui unidos para o bem 
da sociedade amazonense”, 
finaliza o Secretário de Segu-
rança Pública do Amazonas, 
Coronel Vinícius Almeida.



Transparência e pacificação 
marcam posse de Yara Lins no TCE 

Política

Nova presidente da 
Corte de Contas faz 
história no Amazonas

Com a promessa de avan-
çar na transparência e 
iniciar uma nova fase 
democrática na Corte, 

a nova presidente do Tribunal 
de Contas do Amazonas (TCE-
-AM), conselheira Yara Lins dos 
Santos, iniciou a gestão agra-
decendo pelo reconhecimento 
dos serviços prestados e de-
monstrando valorizar o diálogo 
para o avanço da administração 
pública no estado.

A solenidade de posse ocorreu 
na manhã desta sexta-feira (1º), 
no Teatro Amazonas, em Ma-
naus, com a presença de diversas 
autoridades do Estado, mem-
bros do Tribunal e convidados.

O corpo diretivo recém-
-empossado ficará à frente do 
TCE-AM pelos próximos dois 
anos (2024-2025). O discurso de 
posse da conselheira-presiden-
te Yara Lins dos Santos foi focado 
na promessa de um trabalho 
árduo em prol do desenvolvi-
mento da administração pública 
no Amazonas, por meio de um 
controle efetivo da Corte de 
Contas, sobretudo no investi-
mento na área pedagógica.

Yara promete direção 
austera e força na 
transparência

DIVULGAÇÃO

do interior. O Tribunal não deve 
ser somente punitivo, primeira-
mente, tem que ter como prio-
ridade a orientação pedagógica, 
para que os gestores possam 
ser orientados para evitar falhas 
e punições”, afirma a nova pre-
sidente do TCE-AM.

Emoções marcaram discurso
Ao falar de seus pais, a presi-

dente não conteve a emoção e 
destacou a alegria em ter seu tra-
balho reconhecido ao ser eleita 
pela segunda vez para comandar 
a Corte de Contas, prometendo 
manter os valores que marcaram 
sua primeira gestão.

“Na primeira vez que assumi a 
presidência, em 2017, aqui mes-
mo nesse Teatro, vi uma cena que 
infelizmente jamais irá se repetir. 
Meus pais, José Araújo Rodrigues 
e Terezinha Lins Rodrigues, esta-
vam sentados na primeira fileira. 
Mesmo sem que dissessem nada, 
eu podia sentir o amor, carinho e 

felicidade nos olhares de ambos”, 
disse a conselheira ao relembrar 
dos pais, já falecidos.

“Seis anos depois, meus pais 
já não estão mais entre nós. 
Deixaram a saudade e os ensina-
mentos que ficarão marcados em 
mim para sempre, como valores 
invioláveis, entre eles, a integri-
dade, a coragem e a força para 
escrever mais este capítulo na 
minha história profissional”, disse 
a conselheira Yara Lins dos San-
tos, visivelmente emocionada.

Trajetória
Primeira mulher a presidir a 

Corte de Contas e única membra 
do Tribunal Pleno, Yara Lins teve 
uma carreira ascendente na ad-
ministração pública. Funcionária 
de carreira, ingressou no TCE-
-AM como taquígrafa em 1975, 
somando quase cinco décadas 
de serviço à Corte.

“Ainda aos 18 anos sonhei 
alto em ser conselheira do Tri-

bunal de Contas. Me dediquei 
inteiramente em cada função 
exercida, em cada ano ao longo 
da minha caminhada até realizar 
esse sonho. Que esse momen-
to sirva, também, para inspirar 
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cada servidor e cada servidora 
a sonhar grande e sonhar alto”, 
declara a presidente.

Ocupou cargos estratégicos 
até ser nomeada conselheira em 
2014. Em sua primeira presidên-
cia, liderou uma era de inovação 
e modernização no TCE-AM, 
implementado um dos maiores 
data centers da região Norte.

A primeira gestão também 
foi marcada pela valorização ao 
servidor, com melhorias na in-
fraestrutura e investimentos na 
qualidade de trabalho. Em sua 
segunda passagem, Yara Lins 
dos Santos promete repetir seu 
cuidado com os colaboradores.

“Passei por diversos cargos, 
enfrentei preconceitos e nunca 
desisti de acreditar e trabalhar 
duro para alcançar o que queria 
com fé e integridade. A nossa 
casa, o TCE-AM, é de todos 
nós, e juntos podemos sonhar 
com avanço, melhorias, harmo-
nia, dedicação e respeito”, afirma 
a conselheira. Ao completar o 
discurso, a nova presidente da 
Corte de Contas prometeu uma 
gestão íntegra.

“Assim serão os nossos pró-
ximos anos. Que bênçãos sem 
medidas sejam derramadas a 
cada dia e que a nossa força e 
nossa fé sejam inabaláveis para 
a construção dos próximos anos 
da nossa história, que estou con-
victa de que será íntegra”, conclui 
a presidente da Corte de Contas.

Autoridades prestigiaram a conselheira 
Autoridades e representan-

tes de órgãos públicos e di-
versas entidades prestigiaram, 
na manhã desta sexta-feira 
(1º/12), a solenidade de posse 
da nova presidente do Tribunal 
de Contas do Estado do Ama-
zonas (TCE-AM), conselheira 
Yara Lins dos Santos, realizada 
no Salão de Espetáculos do 
Teatro Amazonas. 

A conselheira-presidente Yara 
Lins dos Santos presidirá a Corte 
de Contas no biênio 2024-2025. 
Também foram empossados os 
conselheiros Luis Fabian Bar-
bosa, como vice-presidente, 
Josué Cláudio Neto, como cor-
regedor-geral, Mario de Mello, 
como ouvidor, e Júlio Pinheiro, 
como coordenador-geral da 
Escola de Contas Públicas do 
Amazonas (ECP-AM).  

Vindo diretamente do Mato 
Grosso do Sul, a senadora 
Soraya Thronicke, prestigiou 
o evento e destacou as vá-
rias competências no aspecto 
mais humano da presidente 
empossada, além de evidenciar 

a dimensão do papel que a con-
selheira irá cumprir na história 
da sociedade amazonense.

“Falar da conselheira Yara Lins 
para mim é fácil, pois estreita-
mos as relações nos últimos 
tempos, podendo assim enxer-
gar nela uma mulher de muita 
fibra, coragem e experiência. 
Deixando evidente o papel de 
importância para que outras 
mulheres um dia possam ocu-
par altos postos de poder e 
de tamanha relevância para a 
sociedade”, afirmou a senadora 
da bancada do Mato Grosso do 
Sul, Soraya Thronicke.

Compondo o novo corpo 
diretivo da Corte de Contas 
amazonense, o conselheiro Jo-
sué Cláudio, discursou sobre a 
felicidade de poder presenciar 
o retorno da conselheira Yara 
Lins à frente da presidência do 
Tribunal, uma vez que foi pre-
sidente no biênio 2017-2018.

“É motivo de grande alegria 
presenciar, pela segunda vez, a 
conselheira Yara Lins assumir o 
cargo de presidente deste Tri-

bunal de Contas. Uma mulher 
que mais uma vez chegou ao 
ápice de uma trajetória dentro 
da Corte e que logo completa 49 
anos de funcionalismo público 
com a marca da competência 
e dedicação ao setor público, 
servindo de inspiração para to-
dos nós”, reiterou o conselheiro 

Josué Cláudio. 
O governador do Estado do 

Amazonas, em exercício, Tadeu 
de Souza, falou sobre a satisfa-
ção de participar da solenidade 
e deixou suas estimas para a 
gestão do novo corpo diretivo. 

“Participo desta cerimônia de 
posse do novo corpo direti-

vo para o biênio 2024-2025, 
esperando a manutenção e 
a continuidade das atividades 
realizadas pelo TCE Amazonas 
para a população amazonense 
junto aos seus jurisdiciona-
dos. Desde já, desejo que seja 
uma boa gestão vislumbrando 
sempre o estreitamento das 
relações entre os órgãos,” afir-
mou o governador do Estado 
do Amazonas, em exercício, 
Tadeu de Souza. 

Representando o Tribunal de 
Justiça do Amazonas (TJAM), 
o corregedor-geral Jomar Ri-
cardo Fernandes felicitou a 
presidente do TCE-AM, con-
selheira Yara Lins dos San-
tos, demonstrando orgulho e 
admiração pela sua carreira 
e contribuição na administra-
ção pública do Estado.

“É com grande satisfação que 
o Poder Judiciário amazonense 
recebe essa mulher competen-
te, com uma carreira técnica e 
histórica de grande relevância 
para o Estado. Dessa forma 
parabenizo a conselheira Yara 

Lins por esse momento e de-
sejo uma administração com-
petente e elogiosa”, dissertou 
o corregedor-geral da Justiça 
do Amazonas, desembargador 
Jomar Ricardo Fernandes.  

Ainda marcaram presença 
o prefeito de Manaus, David 
Almeida, a procuradora-geral 
do Ministério Público de Con-
tas do Amazonas (MPC-AM), 
Fernanda Cantanhede, o pre-
sidente da Assembleia Legis-
lativa do Estado do Amazonas 
(Aleam), Deputado Roberto 
Cidade, o procurador-geral de 
Justiça do Amazonas, Alber-
to Junior, além do deputado 
federal Átila Lins, deputado 
federal Fausto Vieira, e o rei-
tor da Universidade Federal 
do Amazonas (UFAM), Sylvio 
Mário Magnífico, assim como 
o presidente da Câmara Mu-
nicipal de Manaus (CMM), ve-
reador Caio André de Oliveira, 
e o presidente do Tribunal 
Regional Eleitoral do Estado 
do Amazonas (TRE-AM), de-
sembargador Jorge Lins.

“Vamos atuar no controle ex-
terno de maneira focada em 
proporcionar benefícios à capital 
Manaus e a todos os municípios 

Diversas autoridades e dirigentes de entidades prestigiaram a posse
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Lula cita a Amazônia em 
busca de destaque na  COP28
Presidente usa desma-
tamento para citar Brasil 
como exemplo

O Brasil enviou para 
Conferência das 
Nações Unidas so-
bre Mudanças Cli-

máticas de 2023 (COP28) em 
Dubai, nos Emirados Árabes 
Unidos, a maior comitiva bra-
sileira da história das COPs, 
com cerca de 3 mil pesso-
as, entre representantes da 
sociedade civil, de empresas 
privadas, do Congresso Na-
cional, de governos estaduais 
e do federal. O tamanho da 
comitiva traduz o desejo de 
protagonismo do Brasil no 
debate climático global.  

Com uma redução do des-
matamento na Amazônia de 
22,3%, a maior queda em 
uma década, o governo espe-
ra convencer o mundo de que 
é uma liderança no combate 
às mudanças climáticas. Por 
outro lado, o aumento do 
desmatamento do Cerrado, 
os incêndios no Pantanal e a 
defesa da exploração de Pe-
tróleo na Marguem Equatorial 
Brasileira são pontos que os 
ambientalistas ainda criticam.  

Ao discursar em Dubai, 
nesta sexta-feira (1º), o pre-
sidente Luís Inácio Lula da 
Silva enfatizou que o Brasil 
“está disposto a liderar pelo 
exemplo” e citou medidas 
adotadas pelo país, como a 
redução do desmatamento na 
Amazônia, a meta de zerar 
a destruição da floresta até 
2030 e a Cúpula dos países 
amazônicos realizada neste 
ano, em Belém (PA).

“Vamos trabalhar de for-
ma construtiva, com todos 
os países, para pavimentar o 
caminho entre esta COP 28 
e a COP30, que sediaremos 

Lula afirma que o Pará é o “coração da Amazônia”
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no coração da Amazônia”, 
afirmou. A COP30 ocorre em 
2025, também em Belém.  

Entre as medidas que o 
governo apresenta hoje na 
COP28, em Dubai, está a de 
remunerar a proteção das 
florestas para que o mundo 
pague os países que mantém 
as florestas em pé. Outra “vitri-
ne” do país na COP28 é o Plano 
de Transformação Ecológica. 
O plano traz medidas para 
finanças sustentáveis, transi-
ção energética, bioeconomia 
e de infraestrutura e adapta-
ção à mudança do clima.  

O governo ainda mostra 
o recém-lançado programa 
para recuperação de pasta-

gens degradadas, com previ-
são de recuperar 40 milhões 
de hectares de pastagem em 
até 15 anos, além de ter 
destacado a retomada e am-
pliação do Fundo Amazônia 
e do Fundo Clima.  

Em agosto deste ano, du-
rante debate no Senado, o 
presidente da Petrobrás, Jean 
Paulo Prates, defendeu que 
o petróleo deve financiar a 
transição energética. Prates 
discorda do movimento inter-
nacional Just Stop Oil (Apenas 
Pare o Óleo, em português), 
que defende a proibição de 
toda e qualquer nova licitação 
de exploração de petróleo 
para forçar uma transição 

energética mais rápida. 
Para Prates, a transição 

energética não é ruptura ener-
gética e deve demorar uns 50 
anos. Ele critica a tentativa de 
se proibir novas explorações. 
“A transição energética para 
empresa de petróleo é uma 
metamorfose ambulante, 
tem que investir em petró-
leo para pagar a transição  
energética”, defendeu. 

SÓ PROMESSAS
Em seu primeiro discurso 

na abertura da Conferência 
das Nações Unidas sobre Mu-
danças Climáticas (COP28), 
em Dubai, o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva disse na 

sexta-feira (1º) que o planeta 
está farto de acordos climáti-
cos não cumpridos, de metas 
de redução de emissão de 
carbono negligenciadas, de 
discursos eloquentes e vazios 
e do auxílio financeiro aos 
países pobres que não chega. 
“O planeta já não espera para 
cobrar da próxima geração”.

Durante a solenidade, lula 
citou que a humanidade so-
fre com secas, enchentes 
e ondas de calor cada vez 
mais extremas e frequentes 
e lembrou a seca no Norte 
do Brasil e as enchentes no 
Sul. “A Amazônia amarga 
uma das mais trágicas secas 
de sua história. No Sul, tem-

pestades e ciclones deixam 
um rastro inédito de des-
truição e morte”, destacou. 
“A ciência e a realidade nos 
mostram que desta vez a 
conta chegou antes”.

“Quantos líderes mundiais 
estão de fato comprometidos 
em salvar o planeta? Somente 
no ano passado, o mundo gas-
tou mais de US$ 2 trilhões em 
armas. Quantia que poderia 
ser investida no combate à 
fome e no enfrentamento da 
mudança climática. Quantas 
toneladas de carbono são emi-
tidas pelos mísseis que cruzam 
o céu e desabam sobre civis 
inocentes, sobretudo crianças 
e mulheres famintas?”

Câmara transforma Dia da Consciência 
Negra em feriado nacional 

A Câmara dos Deputa-
dos aprovou na noite desta 
quarta-feira (29) o projeto 
de lei que torna o Dia da 
Consciência Negra, celebra-
do em 20 de novembro, 
feriado nacional. O texto já 
tinha sido aprovado pelo Se-
nado e, agora, vai à sanção 
presidencial. Pelo projeto, 
a data será chamada Dia 
Nacional de Zumbi e da 
Consciência Negra.

Foram 286 votos a favor, 
121 contra e duas absten-
ções. Atualmente, a data é 
feriado em seis estados - 
Mato Grosso, Rio de Janeiro, 
Alagoas, Amazonas, Amapá 
e São Paulo – e em mais de 
1.000 cidades por meio de 
leis municipais e estaduais.

A data é uma homena-
gem a Zumbi dos Palma-
res, líder do Quilombo dos 
Palmares, morto em 1695, 
e símbolo de resistência 
contra a escravidão.

“Zumbi dos Palmares foi 
um homem que conseguiu 
manter a chama viva, ardente 
em nossos corações, nas nos-
sas veias, nas nossas almas, 

Dino vai atrás de Mourão em 
busca de votos para o STF

O senador Hamilton 
Mourão (Republicanos-
-RS; foto) publicou em suas 
redes sociais que votará 
contra a nomeação de Flá-
vio Dino (PSB-MA) ao Su-
premo Tribunal Federal.

O ministro da Justiça, Flá-
vio Dino, não terá o meu 
voto para o STF”, publi-
cou o senador no X, antigo 
Twitter, nesta quinta-feira, 
30 de novembro.

Mourão ainda alfinetou 
Dino: “Por ter largado a 
magistratura para se de-
dicar à política, no cam-
po da esquerda radical, 
não vejo em sua figura a 
imparcialidade necessária 
para assumir um cargo na 
mais alta Corte do País”.

A indicação de Lula (PT) 
ao STF será apreciada pela 
Comissão de Constituição 
e Justiça do Senado (CCJ), 
da qual Mourão é suplen-
te, em 13 de dezembro. A 
sabatina de Dino ocorrerá 
de maneira simultânea à 
de Paulo Gonet para a 
Procuradoria-Geral da Re-
pública (PGR).

Depois, ambos, Dino e 
Gonet, precisarão passar 

pela aprovação do plenário  
do Senado.

O líder do governo no 
Congresso, Randolfe Ro-
drigues (sem partido-AP), 
afirmou que Dino vai ba-
ter na porta de todos os 
senadores que quiserem 
recebê-lo. A estratégia foi 
definida em jantar com se-
nadores governistas nesta 
terça-feira (29).

“Irá falar com todos os 
dispostos a recebê-lo, a 
não ser aqueles que não 
quiserem. Ele irá procurar 
todos; quem não quiser, 
paciência”, afirmou.

APROVADO

que fez com que esse Brasil 
pudesse reconhecê-lo como 
herói da pátria brasileira. Não 
herói dos negros, é herói da 
pátria brasileira. Não é ape-
nas um feriado qualquer, é 
uma história do Brasil”, disse 
a deputada Benedita da Silva 
(PT-RJ), que falou em nome 
da bancada governista.

A relatora Reginete Bispo 
(PT-RS) disse que a data servi-
rá para aumentar os esforços 
de combate ao racismo e 
de promoção da igualdade 
racial. “Talvez pareça a mui-
tos uma iniciativa menor, 

CCJ

Sabatina será dia 13 de dezembro

meramente simbólica. Mas 
não o é. Porque símbolos 
são importantes. São datas 
alusivas ao que o país con-
sidera mais relevante em sua 
história”, disse.

Para os deputados con-
trários, a declaração de fe-
riado prejudica setores da 
economia e a data deve ser 
estipulada por assembleias 
estaduais e municipais, como 
é atualmente. “No mês de 
novembro já temos muitos 
feriados, isso teria de ser 
decisão das câmaras munici-
pais”, argumentou o deputa-

MEIO AMBIENTE

do Professor Paulo Fernando 
(Republicanos-DF).

Desde 2003, as escolas 
passaram a ser obrigadas a 
incluir o ensino de história 
e cultura afro-brasileira no 
currículo. Em 2011, a então 
presidente Dilma Rousseff 
oficializou o 20 de novembro 
como Dia Nacional de Zumbi 
e da Consciência Negra.

“Vitória Expressiva”
À Agência Brasil, a ministra 

da Igualdade Racial, Anielle 
Franco, celebrou a aprovação 
do projeto. Para ela, simboli-
za a importância da luta dos 
movimentos negros para a 
história do Brasil.

“É uma vitória expressiva e 
simbólica para o povo brasi-
leiro. As datas comemorati-
vas e feriados nacionais guar-
dam e revelam valores que 
são importantes para uma 
nação, e ter o Dia da Cons-
ciência Negra uma data de 
luta dos movimentos negros, 
tendo sua vitória reconheci-
da, é de grande valor para 
a construção da memória 
deste país”Foram 286 votos a favor, 121 contra e duas abstenções

DIVULGAÇÃO
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Sérgio Frota

Na segunda (27), a primeira-dama do Estado do Amazonas, Taiana Lima, 
comemorou seu aniversário de uma forma completamente diferente 
“porque faltou a mulher mais especial, importante e que mais amo na 
vida, minha mãe”, ao lado de sua filha Maria Antonella Lima e seu esposo 
o governador Wilson Lima

A presidente do TJAM, desembargadora 
Nélia Caminha Jorge, na solenidade 
organizada pelo Corpo de Bombeiros 
Militar do Amazonas; ocasião em que foi 
condecorada com a “Medalha Dom Pedro 
II”. A solenidade ocorreu na sexta (24).

O secretário da SEMCOM, Israel Conte, representou o prefeito de Manaus, 
David Almeida na cerimônia de entrega da Medalha do Mérito Eleitoral, 
comenda com a qual teve a honra de também ser agraciado. Na foto ao 
lado do presidente do TRE, desembargador Jorge Manuel Lopes Lins

O presidente Lula 
assinou um decreto 
reconduzindo o 
juiz Fabricio Frota 
Marques como titular 
da corte do TRE/
AM, para mais dois 
anos de mandato. 
O decreto também 
tem assinatura do 
ministro da Justiça e 
Segurança Pública, 
Flavio Dino, e foi 
publicado na terça 
(28), no Diário Oficial 
da União

Prefeito de Manaus, David Almeida ao lado secretário municipal de 
Segurança Pública e Defesa Social, Sérgio Fontes e secretário em 
exercício da Semad, Valcerlan Cruz, trouxe uma excelente notícia para os 
concurseiros; o lançamento do edital do concurso da Guarda Municipal, 
para o dia 18 de fevereiro, após o carnaval 

Novo presidente eleito da Atricon, Edilson Sousa 
e Silva, ao lado do conselheiro do TCE-AM, Érico 
Desterro e Silva, na abertura do III Congresso 
Internacional dos Tribunais de Contas, em 
Fortaleza – CE

Conselheiro Mario de Mello foi reconduzido ao cargo de vice-
presidente de Relações Institucionais do Instituto Ruy Barbosa 
(IRB), na foto ao lado conselheiro do TCE-PR, Ivon Bonilha, e o 
conselheiro do TCE-PR, Durval Amaral

A presidente do TJAM, desembargadora Nélia 
Caminha Jorge e a Procuradora de Justiça e Ouvidora-
geral do Ministério Público do Estado do Amazonas, 
Jussara Pordeus, na solenidade comemorativa ao 
primeiro ano da Ouvidoria da Mulher, do Ministério 
Público Estadual, registro realizado na segunda (27)

O presidente da AFEAM, Marcos Vinicius de Castro 
e o vice-governador do Amazonas, Tadeu de Souza, 
foram homenageados pelo Corpo de Bombeiros 
Militar do Amazonas, na pessoa do comandante-geral 
Cel. Muniz, com a Medalha Imperador Dom Pedro II, 
a maior comenda da instituição, pelo reconhecimento 
dos relevantes serviços prestados a sociedade 
amazonense. A solenidade ocorreu na sexta (24)

aniversariante entre Danilo Araújo 
da Silva Junior e Diogo Vidal da 
Cunha

Elizeth Lange e aniversariante Lucia Viana

Carol Rito, aniversariante Lucia Viana e seu filho 
Mauricio   

A juíza Lucia Viana comemorou seu aniversário, 
durante almoço na sexta (24), reunindo no Restaurante 
Villa 948, um grande grupo de amigos. 

Rosangela 
Vidal celebrou 
seu aniversário 
com jantar no 

restaurante 
Hibachi Sushi/
Steak House/ 
Korean Food, 
na sexta (24). 

CELEBRANDO 
LUCIA VIANA 

fique com deus
Douglas Vidal da Cunha, Rosangela Vidal e 
Rose Soares Cunha

Valter Bonetti, Lucia Viana, Antônio 
Mesquita e Marinez Credie

Luciana Terças, Lucia Viana, Rosangela Cunha 
e Lane Flores

Lucia Viana e Marcia Martins

Andréa Marinho, Gracelia Benacon, Rosangela Cunha, 
Lucia Viana, Rose Rissoli e Lucinha Mari

Maria Eduarda Leitão, 
aniversariante Rosangela Vidal e 
Diogo Vidal da Cunhae

Elieser Fernandes, Lucia Viana, 
Fernanda Mendonça e Denise 
Macedo

Denise Dias, Lucia Viana e 
Edilane Frota

Edilson Martins, Sérgio Frota e Clemente Ferreira da 
Cunha 

@sergiopromoter sergiofrotacolunista@gmail.com

SEMCOM

Divulgação

SEMCOM

Ana Claudia Jatahy Ana Claudia Jatahy

Chico Batata/TJAM Ana Claudia Jatahy

: Divulgação

Chico Batata/TJAM
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Objetivo da mudança 
é deixá-lo totalmente 
alinhado à lei, diz estatal

Agência Brasil

A Petrobras recebeu 
autorização da As-
sembleia Geral Ex-
traordinária para 

alterar o estatuto social da 
companhia. As mudanças 
já aprovadas anteriormente 
no Conselho de Administra-
ção da empresa só pode-
rão entrar em vigor após 
manifestação do Tribunal de 
Contas da União (TCU).

A aprovação, na quinta-
-feira (30, foi dada por 54,98% 
dos representantes de ações 
com direito a voto. A União, 
como acionista majoritário, 
teve votos suficientes para 
garantir as alterações. De 
acordo com a Petrobras, o 
objetivo da mudança é atu-
alizar o estatuto “para deixá-
-lo totalmente alinhado à 
lei, sem qualquer redução 
de requisitos legais sobre 
o tema”.

Entre as modificações está 
a exclusão do parágrafo se-
gundo do artigo 21, que trata 
de indicações de membros 
da administração.

De acordo com a compa-
nhia, o texto anterior repro-
duzia trecho da Lei das Es-
tatais. Alguns dos requisitos 
da legislação foram conside-
rados inconstitucionais, em 
decisão liminar do ministro 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF), Ricardo Lewandowski, 
em março deste ano.

A liminar do então ministro 
do STF, que se aposentou em 
abril, suspendeu os efeitos da 
Lei das Estatais, norma apro-
vada em 2016, que proibiu 
indicações para a diretoria 
de empresas públicas, de 
pessoas ligadas diretamen-
te a governos e com ligação 
direta com partidos políticos.

Na mesma decisão, Lewan-

Trata-se apenas de uma simplificação de processo, sem redução das medidas de fiscalização

Petrobras recebe autorização 
para mudar estatuto social

a 28ª Conferência das Nações 
Unidas sobre Mudanças Cli-
máticas (COP28). Segundo 
Prates, a alteração não será 
registrada e não seria levada a 
cartório para registro em ata. 

Dividendos
A assembleia geral aprovou 

também a criação de uma re-
serva de remuneração do ca-
pital. “A medida cria mais uma 
opção de retenção de lucros, 
com objetivo de garantir a 
sustentabilidade econômica 
da empresa e a efetividade 
da política de remuneração 
ao acionista, que continua 

dowski suspendeu o trecho 
da lei que impedia minis-
tros de Estado e secretários 
estaduais e municipais de 
atuar nas diretorias e nos 
conselhos de administração 
de estatais. A decisão se es-
tende também à indicação 
de pessoas que ainda parti-
cipam da estrutura decisória 
de partidos ou que possuem 
trabalho vinculado às legen-
das e às campanhas políticas.

Para a Petrobras, a apro-
vação da Assembleia Geral 
Extraordinária não impede 
que as indicações sejam ba-
seadas na Lei das Estatais. “A 

redação aprovada fixa que 
a política de indicações de 
administradores continuará 
seguindo os requisitos da Lei 
das Estatais, independente-
mente da conclusão da de-
cisão do Supremo.”

O mérito da liminar ainda 
terá que passar por avaliação 
do plenário do STF.

“Se essa liminar cair, a Lei 
das Estatais valerá para o 
estatuto da Petrobras. Se ela 
ficar e não cair, a lei se imporá 
sobre o estatuto da Petro-
bras”, afirmou o presidente 
da Petrobras, Jean Paul Pra-
tes, que está em Dubai para 
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valendo nos mesmos mol-
des do que foi divulgado 
pela companhia em julho de 
2023”, explicou a Petrobras 
em nota.

Conforme a companhia, a 
reserva será usada para re-
munerar os acionistas, “por 
meio de pagamento de divi-
dendos, juros sobre o capital 
próprio, recompras de ações 
autorizadas por lei, absorção 
de prejuízos e, como finalida-
de remanescente, a incorpo-
ração ao capital social”.

Em vídeo, Prates infor-
ma que a medida fará parte 
da modificação do novo esta-

A difícil tarefa de presentearConsultor de Empresas, especialista em gestão financeira para famílias, micro e 
pequenas empresas.

Alexandre Reys 

Estamos chegando em 
épocas de confraterniza-
ções, amigos secretos, Na-
tal e, com isso vem uma 
boa questão que é a DIFÍCIL 
TAREFA DE PRESENTEAR al-
guém! Dar presentes é uma 
prática comum em todas as 
culturas e contextos sociais, 
mas nem sempre é uma 
tarefa fácil. O processo de 
escolher e dar presentes 
pode ser emocionalmente 
complexo, praticamente 
desafiador e socialmen-
te significativo. Neste ar-
tigo, vou citar algumas 
coisas que podem facilitar  
essa tarefa.

Quem nunca ficou perdi-
do em meio a tantas opções 
na hora de escolher um 
presente para um amigo, 
família ou até mesmo para 
aquela pessoa especial? 
É algo comum e muitas 
vezes nos deixa com um 
friozinho na barriga, afi-

nal, queremos acertar em 
cheio e surpreender quem 
amamos. Comprar presen-
tes pode ser uma tarefa 
desafiadora, mas também 
pode ser muito gratificante.

Dar presentes costuma 
estar associado a emoções 
positivas, como alegria, 
gratidão e amor. No en-
tanto, também pode ser 
uma fonte de ansiedade e 
estresse. Um dos principais 
desafios emocionais de dar 
presentes é a pressão para 
dar o presente “perfeito”. 
Esta pressão pode vir de 
várias formas, incluindo 
normas sociais, expectati-
vas pessoais e o desejo de 
impressionar ou agradar o 
destinatário. Como resul-
tado, quem dá presentes 
pode gastar muito tempo e 
esforço tentando encontrar 
o presente “certo”, o que 
pode ser cansativo e frus-
trante. Outro desafio emo-

cional de dar presentes é o 
medo de decepcionar quem 
recebe. Os presenteadores 
podem temer que seu pre-
sente não seja apreciado 
ou que envie a mensagem 
errada. Este medo pode ser 
particularmente forte em 
relacionamentos íntimos 
onde os riscos são maiores. 
Por outro lado, a alegria e a 
satisfação de ver a reação do 
destinatário a um presente 
bem escolhido pode ser um 
poderoso motivador para 
quem dá presentes.

Nesse processo de bus-
ca pelo presente ideal, al-
gumas dicas podem nos 
ajudar a tornar essa tarefa 
um pouco mais fácil. Pri-
meiramente, é importante 
conhecer bem a pessoa 
que será presenteada. Sa-
ber seus gostos, hobbies, 
estilo pessoal e até mes-
mo quais são seus desejos 
e necessidades pode fazer 

toda a diferença na escolha 
do presente perfeito.

Outro ponto a se con-
siderar é o momento e a 
ocasião em que o presente 
será entregue. Caso seja um 
aniversário, por exemplo, é 
legal pensar em algo rela-
cionado aos interesses do 
aniversariante. Se for para 
um casal de amigos que 
está se casando, vale a pena 
investir em algo que possa 
ser utilizado no novo lar 
que estão construindo jun-
tos. Além disso, é essencial 
não deixar de considerar o 
valor sentimental do pre-
sente. Também é possível 
comprar presentes práticos, 
como itens de decoração 
para a casa ou acessórios 
de cozinha. Esses presen-
tes podem ser úteis e ao 
mesmo tempo agradáveis 
esteticamente.

Muitas vezes, uma lem-
brança simples e significati-

va pode tocar o coração da 
pessoa de uma forma única. 
Pense em algo que remeta a 
uma memória especial que 
vocês compartilham, seja 
um objeto, uma foto ou 
até mesmo uma experiên-
cia. Outra opção interessan-
te é apostar em presentes 
personalizados. Essa é uma 
forma de mostrar à pessoa 
que você dedicou tempo 
e esforço na escolha do 
presente, tornando-o único  
e exclusivo.

Há diversas opções no 
mercado, desde objetos 
com iniciais gravadas até 
mesmo itens feitos sob 
medida de acordo com os 
gostos da pessoa presen-
teada. Ainda assim, para 
algumas pessoas, a tarefa 
de escolher um presente 
pode parecer um verdadei-
ro desafio. Nessas horas, 
não se acanhe em pedir 
ajuda! Pergunte a amigos 

próximos ou pessoas que 
conheçam bem o gosto da 
pessoa que será presente-
ada. Com certeza, alguém 
terá uma sugestão perfeita 
para te dar. 

Dar presentes para “quem 
tem tudo” fica mais difí-
cil, não é mesmo? No final 
das contas, é importante 
lembrar que o valor de um 
presente está muito mais na 
intenção e no carinho que 
ele representa do que no 
preço ou na marca, 

Além disso, é preci-
so também, considerar 
o orçamento disponível 
para evitar gastos exces-
sivos e que, eles estejam 
compatíveis com suas  
condições financeiras.

Afinal, os melhores pre-
sentes são aqueles que vêm 
do coração. E aí, gostou 
do artigo? Fez sentido para 
você? Siga nossa rede so-
cial, participe conosco.

@a.reys_consultoria
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tuto da Petrobras. Segundo 
o presidente, essa medida 
não é para reservar recursos 
para investimentos, porque 
já existe uma reserva de in-
vestimentos, prevista antes 
da apuração do lucro. 

Outras mudanças
A reforma do estatuto in-

cluiu a previsão de que, se for 
necessário, as declarações de 
bens dos administradores po-
dem ser acessadas diretamen-
te por autoridades públicas 
sem o prévio arquivamento. “

Trata-se apenas de uma 
simplificação de processo, 
sem redução das medidas 
de fiscalização, dispensando 
a necessidade de arquivar e 
atualizar anualmente as decla-
rações de bens dos membros.

Com as alterações, o segu-
ro permanente dos adminis-
tradores passou a prever que 
serão excluídos da cobertura 
os danos decorrentes de atos 
ilícitos que sejam praticados 
com dolo ou culpa grave, 
observado o princípio da 
presunção de inocência. Foi 
retirada do texto do Estatuto, 
a possibilidade de, no caso 
de o conselheiro represen-
tante dos empregados não 
terminar o prazo de gestão, 
assumir o segundo colocado 
mais votado.

“Com o novo texto, de-
verá haver novo processo 
de eleição na forma da lei. 
Foi alterado ainda o artigo 
43, que passou a prever a 
realização de assembleias no 
modo parcialmente digital. 
Além disso, a convocação 
de assembleia geral de acio-
nistas poderá ter o edital de 
convocação divulgado com 
21 dias de antecedência e 
não mais com 15, confor-
me alteração no artigo 30”, 
acrescentou a Petrobras.

“Tais medidas fazem parte 
do processo contínuo de atu-
alização às normas vigentes 
e aprimoramento do sistema 
de integridade da compa-
nhia”, concluiu a nota.
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Brasil e Mundo Associação Médica Brasileira 
(AMB) alerta que a maioria ab-
soluta dos vapes contém nicotina

RISCOS À SAÚDE 

Proposta foi aprovada 
por unanimidade pela 
diretoria da agência

A diretoria colegiada 
da Agência Nacio-
nal de Vigilância 
Sanitária (Anvi-

sa) aprovou, por unanimi-
dade, nesta sexta-feira (1º) 
a abertura de uma proposta 
de consulta pública para 
revisar a proibição de ci-
garros eletrônicos no Brasil. 
Desde 2009, uma resolução 
da entidade proíbe a fabri-
cação, a comercialização, a 
importação e a propaganda 
de dispositivos eletrônicos 
para fumar, popularmente 
conhecidos como vape. De 
acordo com a decisão da 
Anvisa de hoje, a socieda-
de civil terá 60 dias para 
manifestar-se sobre o tema 
na consulta pública.

Ao longo da reunião, trans-
mitida em tempo real por 
meio do canal oficial da Anvisa 
no YouTube, diversas mani-
festações do setor regulado, 
de entidades civis e da po-
pulação em geral foram vei-
culadas por meio de vídeos 
enviados à agência. Ao todo, 
mais de 60 pessoas, com opi-
niões favoráveis e contrárias 
à regulamentação dos cigar-
ros eletrônicos, foram ouvidas 
pelos diretores antes que pro-
ferissem seus votos. 

Protestos 
Enquanto a diretoria cole-

giada da Anvisa se reunia, 
um grupo de cerca de 20 
pessoas ligadas à organi-
zação não governamental 
(ONG) Direta - Diretório de 
Informações para a Redução 
de Danos do Tabagismo de-
fendia, em frente à sede da 
Anvisa, a regulamentação 

Em 2019, 22,6% dos estudantes de 13 a 17 anos no país disseram já ter experimentado cigarro pelo menos uma vez na vida

Anvisa vai abrir consulta sobre 
proibição de cigarros eletrônicos
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dos cigarros eletrônicos no 
Brasil. Entre as argumenta-
ções apresentadas está a de 
que esses dispositivos não 
causam os mesmos males 
do tabagismo. 

O grupo argumenta ainda 
que, em razão da ausência 
de uma regulamentação, 
dispositivos de má qualida-
de acabam sendo comercia-
lizados livremente no país e 
que há pessoas fabricando 
líquido para cigarros ele-
trônicos até mesmo dentro 
de casa. O presidente da 
ONG, Alexandro Lucian Al-

Colapso das minas em Maceió 
não pode ser evitado

O risco de desabamen-
to de uma das minas da 
Braskem, empresa res-
ponsável pela mineração 
de Maceió, já afetou cin-
co bairros do município.  
Por conta disso, diversas 
residências e, inclusive, um 
hospital foram evacuados 
nessa última semana.

O coordenador da Defe-
sa Civil de Alagoas, coro-
nel Moisés Melo, afirmou 
que o colapso da mina da 
Braskem em Maceió não 
pode ser evitado.

“Não existe tecnologia 
para mitigar a situação de 
Maceió. A mina vai eclodir 
a qualquer momento”, dis-
se o coronel em entrevista.  
Segundo o especia-
lista, as ações de pre-
venção deveriam ter 
sido feitas no passado. 
A mineração na cidade 
começou em 1970, com a 
extração de sal-gema para 
fabricação de soda cáusti-
ca e PVC, mas somente 48 
anos depois as consequên-
cias começaram a aparecer. 

Em 2018 surgiram as primei-
ras rachaduras nos bairros  
de Maceió. 

Outros riscos
Segundo o órgão, o even-

tual colapso provocaria um 
surgimento de uma cratera 
imensa no local e o risco 
de desabamento poderia 
afetar também outras regi-
ões vizinhas e a cratera po-
deria chegar a ter o tamanho 
do estádio do Maracanã. 

Nota da empresa
Em nota, a Braskem infor-

mou que a situação vem se 
intensificando e que estão 
sendo tomadas todas as 
medidas cabíveis para a 
diminuição do impacto.

A empresa reforçou 
ainda que segue acom-
panhando e comparti-
lhando os dados de mo-
nitoramento em tempo 
real com as autoridades 
competentes.

DIZ DEFESA CIVIL

Segundo o órgão a eclosão pode acontecer a qualquer momento

REPRODUÇÃO/BRASKEM

Líder da Coreia do Norte pede prontidão 
militar contra qualquer provocação

O Líder da Coreia do Norte, 
Kim Jong-un, pediu que mili-
tares fiquem de prontidão para 
responder a qualquer provo-
cação de inimigos, afirmou a 
mídia estatal nesta sexta-feira 
(01). A fala é mais um episódio 
que renova os temores de 
escalada militar entre Seul e 
Pyongyang, que abandonou 
acordo militar com o vizinho 
na semana passada e prome-
teu aumentar o armamento 
da fronteira.

Kim apresentou diretrizes es-
tratégicas operacionais para 
melhorar a prontidão e as 
capacidades militares das For-
ças Armadas do regime, em 
visita à sede da Força Aérea, 
segundo a agência de notícias 
estatal KCNA.

A visita foi seguida por uma 
parada em um esquadrão de 
caças onde os pilotos reali-
zaram um show aéreo, disse 
a agência. O ditador “avaliou 
a prontidão dos pilotos para 
realizar missões de combate 
aéreo sem problemas, inde-
pendentemente de qualquer 
configuração desfavorável”, 

de acordo com a KCNA.
Após tentativas frustradas, a 

Coreia do Norte lançou com 
sucesso no último dia 21 seu 
primeiro satélite militar com o 
intuito de observar posições 
sul-coreanas e americanas  
no Pacífico.

O ditador norte-coreano ce-
lebrou o que chamou de “nova 
era de uma potência espacial”, 

com familiares e cientistas, 
após o lançamento. O satélite, 
de acordo com Kim, ajuda-
rá Pyongyang a se proteger 
de “movimentos perigosos e 
agressivos de forças hostis”. A 
Coreia do Sul, que confirmou 
que o satélite entrou em órbita, 
suspendeu em resposta partes 
de um acordo assinado em 
2018 com o regime comunista.

ESTRATÉGIA COREANA

Kim Jong-un, pediu que militares fiquem de prontidão para responder a 
qualquer provocação de inimigos
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ves Cordeiro dos Santos, cita 
revisões científicas que indi-
cariam redução de danos de 
até 95% para pessoas que 
substituíram o cigarro co-
mum pelo eletrônico. Ao ser 
questionado sobre outros 
estudos que apresentaram 
resultados diferentes, indi-
cando que dispositivos ele-
trônicos para fumar podem 
ser até mais prejudiciais à 
saúde do que os cigarros 
tradicionais, ele argumen-
tou que, nesses casos, a 
confusão se dá porque, en-
quanto algumas pesquisas 

abrangem dados brutos so-
bre a presença da nicotina, 
outras tratam do potencial 
de absorção da substância 
pelo organismo – algo que 
varia de pessoa para pessoa. 

Riscos à saúde 
Com aroma e sabor agra-

dáveis, os cigarros eletrôni-
cos chegaram ao mercado 
com a promessa de serem 
menos agressivos que o ci-
garro comum. Entretanto, 
a Associação Médica Bra-
sileira (AMB) alerta que a 
maioria absoluta dos vapes 

contém nicotina – droga 
psicoativa responsável pela 
dependência e que, ao ser 
inalada, chega ao cérebro 
entre sete e 19 segundos, 
liberando substâncias quí-
micas que trazem sensação 
imediata de prazer.  

De acordo com a entidade, 
nos cigarros eletrônicos, a 
nicotina se apresenta sob a 
forma líquida, com forte po-
der aditivo, ao lado de sol-
ventes (propilenoglicol ou 
glicerol), água, flavorizan-
tes (cerca de 16 mil tipos), 
aromatizantes e substâncias 

destinadas a produzir um 
vapor mais suave, para faci-
litar a tragada e a absorção 
pelo trato respiratório. “Fo-
ram identificadas, centenas 
de substâncias nos aeros-
sóis, sendo muitas delas 
tóxicas e cancerígenas.” 

Congresso Nacional  
Além do debate no âm-

bito da Anvisa, tramita no 
Senado Federal o Projeto 
de Lei (PL) 5008/2023, de 
autoria da senadora Soraya 
Thronicke (Podemos-MS), 
que permite a produção, 
importação, exportação e o 
consumo dos cigarros ele-
trônicos no Brasil. 

Jovens  
De acordo com a Pesquisa 

Nacional de Saúde do Esco-
lar (PeNSE), realizada pelo 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE) em 
2019, 22,6% dos estudantes 
de 13 a 17 anos no país dis-
seram já ter experimentado 
cigarro pelo menos uma vez 
na vida, enquanto 26,9% já 
experimentaram narguilé e 
16,8%, o cigarro eletrônico.  

O estudo ouviu adoles-
centes de 13 a 17 anos que 
frequentavam do 7º ano do 
ensino fundamental até a 3ª 
série do ensino médio das 
redes pública e privada. 

Controle do tabaco  
O Brasil é reconhecido in-

ternacionalmente por sua 
política de controle do ta-
baco. Em julho de 2019, 
tornou-se o segundo país a 
implementar integralmente 
todas as medidas previstas 
pela Organização Mundial 
de Saúde (OMS) no intuito 
de reduzir o consumo do 
tabaco e proteger as pes-
soas das doenças crônicas 
não transmissíveis (DCNTs).
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Como dito, Érico Desterro e Silva convidou para a Sessão Solene de Posse de Yara Lins dos Santos, Fabian Barbosa, Josué de Sou-
za Neto, Mário Mello e Júlio Pinheiro para presidente, vice, corregedor, ouvidor do Tribunal de Contas do Estado e coordenador 
da Escola de Contas Publica, respectivamente, ontem, pela manhã, no Teatro Amazonas. Cerimônia de posse para o biênio do 

TCE foi cheia de gente importante e concorridíssima. Sucesso Yara Lins! As fotos de Ana Claudia Jatahy mostram alguns ilustres.

Sérgio Fontes e 
Lídia CarvalhoRoberto Cidade, Fausto Jr e Carlos Abner

Samia Said

Caio André, Jomar Fernandes e Ricardo PaivaJosué Neto, Yara Lins e Fabian Barbosa 

Elza e Mario Mello Fernanda e Jean MendonçaCésar Bandieira e Júlio Pinheiro
Marcia e 

Reison Silva

Luiza Eneida Menezes, Regina e Gisele 
Furtado, Thiago Erse

Juliana Braga e Cinthya 
Albuquerque

Rafael Albuquerque Fausto Santos, Yara e Fausto Jr
Claudia, Luís Felipe e 

Fabian BarbosaRuth e Eliezer Fernandes

Daniel Anzoategui Melissa Lavareda e Jorge LinsCarla TiradentesRosalina Lobo

Os Lins, Yomara, Yara, Átila e George

Silvyane e Sérgio Litaiff, 
Marcos Cavalcanti

Elsa e Lia Abreu

Laís Jackmonth 



Cultura

O Largo de São Se-
bastião, emoldurado 
pelo Teatro Amazo-
nas, recebe neste do-

mingo (03/12), a partir das 
17h, a celebração do Mundo 
Encantado do Natal, even-
to promovido pelo Governo 
do Amazonas, por meio da 
Secretaria de Cultura e Eco-
nomia Criativa. O anúncio foi 
feito durante coletiva, nesta 
quinta-feira (30/11), no Cen-
tro Cultural Palácio da Justiça, 
Centro de Manaus.

Sendo um dos eventos cul-
turais mais aguardados pelo 
público, a celebração, com a 
parada natalina e a presença 
do Papai Noel, dá início a uma 
programação que contempla 
além dos espaços culturais 
da área central de Manaus, 
escolas, comunidades, igrejas 
e municípios.

De acordo com o secretário 
de Cultura e Economia Criativa, 
Marcos Apolo Muniz, os faze-
dores da cultura se distribuem 
pelos bastidores da produção 
e ornamentação dos espaços 
culturais, espetáculos, apoio 
técnico e logístico, entre ou-
tras frentes essenciais para 
o funcionamento da cadeia 
produtiva cultural.

“A programação de Natal é 
geração de emprego não só 
para a classe artística, mas para 
muitos setores da economia 

A programação de 
Natal movimenta-
rá espaços cultu-
rais, comunidades 
e municípios

criativa e até outros setores 
que são impactados direta-
mente a partir da nossa ativi-
dade. Além disso, a economia 
também será aquecida aqui 
na região do Centro com os 
visitantes que passarem pelas 
atrações”, disse o secretário de 
Cultura e Economia Criativa 
do Amazonas, Marcos Apolo 
Muniz.

Programação gratuita e 
diversificada

No Largo de São Sebastião, 
de 3 a 23 de dezembro, uma 

programação semanal, com-
posta por 80 espetáculos de 
música, dança, teatro e atra-
ções circenses, será levada aos 
palcos do Largo de São Sebas-
tião, Teatro Gebes Medeiros, 
Teatro da Instalação e Parque 
Rio Negro. Além dos corpos 
artísticos do estado, mais de 
240 contratações de artistas 
foram efetuadas para atender 
à demanda dos espaços.

Ainda no Largo, a Feira de 
Natal reunirá 168 empreen-
dedores locais, distribuídos 
em 22 stands, dedicados à 

comercialização de artigos de 
decoração, moda, artesanato 
e alimentos.

-Os corpos artísticos tam-
bém entram no roteiro de 
apresentações em seis igrejas 
da capital, sendo a primeira 
delas, a da Matriz, Catedral 
Nossa Senhora da Concei-
ção. No dia 6 de dezembro, 
às 18h, a Orquestra de Câ-
mara do Amazonas (OCA), 
o Grupo Vocal dos Corpos 
Artísticos e a Madrigal do 
Amazonas apresentam o  
Concerto Natalino.

A tradicional Árvore de Na-
tal será iluminada no dia 8 
de dezembro, sendo o cartão 
postal no Largo de São Sebas-
tião até 6 de janeiro de 2024.

Nesta edição, o público tam-
bém irá contemplar, a partir 
do dia 8, a Exposição de Pre-
sépios, na Casa das Artes, 
rua José Clemente, Centro. 
A iniciativa é o resultado da 
parceria entre Secretaria de 
Cultura e a Igreja de São 
Sebastião. Funcionamento de 
terça-feira a domingo, das 
17h às 21h.
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O Largo de São Sebastião, emoldurado pelo Teatro Amazonas, recebe a celebração do Mundo Encantado do Natal

Agendamento online
A Fábrica do Papai Noel, 

no Centro Cultural Palácio da 
Justiça, sucesso nas edições 
anteriores, retorna repagina-
do com ambientes lúdicos, 
interativos e com a presença 
do protagonista da tempo-
rada, Papai Noel, e de seus 
duendes, em uma verdadeira 
fábrica de presentes.

No Teatro Amazonas serão 
13 noites de espetáculos. Do 
dia 8 a 10 e 13 a 17 de 
dezembro, às 19h, o público 
irá prestigiar uma das mon-
tagens mais tradicionais do 
período natalino, “O Quebra-
-Nozes e o Reino Encantado 
dos Doces”. O espetáculo será 
protagonizado pelo elenco 
do Ballet Álvaro Gonçalves, 
acompanhado pela Amazo-
nas Filarmônica, Grupo Vocal 
dos Corpos Artísticos, Ma-
drigal do Amazonas e Coral  
do Amazonas.

No dia 10 de dezembro, às 
11h, acontece o “Concerto 
crianças unidas do Brasil – 
Natal 2023”, do Centro Suzuki 
Amazonas, com a Orquestra 
de Câmara do Amazonas. E 
de 20 a 23 de dezembro, 
às 19h, o Teatro Amazonas 
será o palco do concerto “O 
Encanto de Natal”, com Ama-
zonas Filarmônica, Orquestra 
de Violões, Balé Folclórico e 
Coral do Amazonas.

As entradas para a Fábrica 
do Papai Noel e espetáculos 
no Teatro Amazonas são fei-
tas mediante inscrição online 
no Portal da Cultura (@cul-
turadoam). Nesta sexta-feira 
(01/12), as primeiras vagas 
serão ofertadas para a Fábrica 
do Papai Noel.

Mundo Encantado do Natal inicia 
domingo (03) com parada natalina

O evento continua a programação neste sábado, de 2 de dezembro, no Sam-
bódromo. Sem ‘Feirinha do Tururi’, o evento reúne artista dos bois Caprichoso 
e Garantido, entre outros bumbás. A entrada é gratuita.

 BOI MANAUS 2023

Menores de 12 anos não 
podem entrar no evento

DIVULGAÇÃO

A portaria é assinada pelo Juiz Titular da Infância e da Juventude Infracional, Eliezer Fernandes Júnior

A Prefeitura de Manaus, 
por meio da Fundação 
Municipal de Cultura, Tu-
rismo e Eventos (Manaus-
cult), divulgou a Portaria 
n.002/2023 do Juizado da 
Infância e Juventude que 
determina a participação e 
permanência de crianças e 
adolescentes em locais de 
festas e em festejos Car-
navalescos, Carnaboi, Boi 
Manaus e Bar do Boi na ci-
dade de Manaus. A portaria 
é assinada pelo Juiz Titular 
da Infância e da Juventude 
Infracional, Eliezer Fernan-
des Júnior.

Crianças menores de 12 
(doze) anos incompletos, 
nem mesmo acompanhadas 
por pais ou responsáveis, 
poderão entrar no Sambó-
dromo para assistir ao Boi 
Manaus 2023. Já os, acima 
de 12 (doze) anos completos 
só poderão entrar e perma-
necer no evento, munidos de 
documento comprobatório 
de idade com foto, original 
ou cópia autenticada. 

O diretor-presidente da 
Manauscult, Osvaldo Car-
doso, ressaltou que a deter-
minação será seguida pela 

BOI MANAUS 2023

Galeria do Largo apresenta 
novas exposições 

O Centro de Artes Visuais 
Galeria do Largo apresenta 
nesta quinta-feira (30/11), 
a partir das 18h, às expo-
sições “Teia” e “re(CORTE) 
ex(POSITIVO)”, destacando 
a arte urbana por meio de 
fanzines e de registros de 
materiais impressos, respec-
tivamente. A programação 
conta com saraus, música 
ao vivo e conversa com os 
autores. A entrada é gratuita.

Segundo o diretor do 
espaço cultural, Cristóvão 
Coutinho, as propostas de-
monstram identidades múl-
tiplas de interações que 
aproximam territórios de 
perspectivas da contempo-
raneidade, com demandas e 
interesses na urbanidade, de 
gêneros, nas relações sociais, 
no íntimo do sujeito, natu-

pasta como tem feito em 
todos os eventos culturais 
da Prefeitura de Manaus.

“Nossa equipe tem sem-
pre o cuidado de seguir 
as determinações judiciais 
e legais, e no Boi Manaus 
não seria diferente. Já es-
tamos divulgando sobre a 
participação de crianças e 
adolescentes para que não 
haja nenhuma dúvida”, pon-
tuou Cardoso.

De acordo com a portaria, os 
menores de 15 (quinze) anos 

As mostras destacam a arte urbana e perspectivas contemporâneas

incompletos somente pode-
rão participar acompanhados 
dos responsáveis legais: pai, 
mãe, tutor ou guardião, de-
mais ascendentes ou paren-
tes até 3º grau, desde que 
maiores de 18 anos, todos 
devidamente identificados. 

Ainda determina que, a 
vigilância e a fiscalização 
do evento serão exercidas 
pelos Comissários da Infân-
cia e da Juventude Infra-
cional em cooperação com 
as autoridades e agentes 

reza ancestrais indicando e 
criando razões históricas e  
suas complexidades.

Assinando a curadoria de 
“re(CORTE) ex(POSITIVO)”, 
Coutinho destaca os registros 
que compõem a mostra e am-
pliam a diversidade contínua 
de uma produção estabele-
cida na cidade de Manaus e 
interior do Amazonas.

“A Coletiva de artistas desta 
exposição resulta da progra-
mação da Galeria do Largo 
e Casa das Artes, ao longo 
dos últimos 5 anos, com re-
gistros de materiais impres-
sos autorais e obras originais 
de maneira a possibilitar a 
construção de um acervo de 
memórias no reconhecimen-
to das propostas artísticas 
em trabalhos individuais e 
coletivos”, ressalta Coutinho.

da Secretaria de Segurança 
Pública, da Polícia Militar, 
Conselho Tutelar e outras 
organizações cuja colabo-
ração venha a ser solicitada.

Importante ressaltar que, 
crianças e adolescentes, me-
nores de 12 anos incomple-
tos que forem encontrados 
no local, serão conduzidos 
e imediatamente entregues 
aos pais, responsável legal 
ou ao Conselho Tutelar (art. 
136, I, ECA), mediante “Ter-
mo de Encaminhamento”.

FANZINES E REGISTROS IMPRESSOS

DIVULGAÇÃO
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Esportes

Foram 13 meda-
lhas conquistadas 
no atletismo, tênis 
de mesa, natação e 
halterofilismo

Da redação

A delegação amazonense 
de paradesporto escolar 
encerrou o segundo dia 
de competições, da fase 

final das Paralimpíadas Escolares 
2023, a quatro medalhas de su-
perar o recorde de 34 medalhas 
conquistadas em 2022. Soma-
das às 17 medalhas do primeiro 
dia, as conquistas de 5 ouros, 5 
pratas e 4 bronzes, deste segun-
do momento, somam 31 êxitos 
para o Amazonas, que ainda tem 
mais um dia de competições  
para participar.

A quinta-feira (30) de compe-
tições também marcou a quebra 
de mais um recorde escolar para 
a delegação do Amazonas. Com 
um lançamento de 6,36 metros, 
no arremesso de peso, Samuel 
Guedes, conquistou, também, 
além da medalha de ouro, o título 
de melhor arremesso já registra-
do em sua categoria dentre todas 
as 16 edições de Paralimpíadas 
Escolares, organizadas pelo Co-
mitê Paralímpico Brasileiro (CPB).

“Eu estava mirando este re-

O aluno paratleta Samuel Guedes quebrou o recorde e conquistou ouro no arremesso de peso

corde desde a etapa regional, 
em Brasília, e estou muito feliz 
em ficar na história desta prova. 
Na hora, fiquei nervoso, porque 
arremessei com seis quilos, ao 
invés de cinco, mas graças a 
Deus, Ele me deu força. Quero 
agradecer a Deus, a minha fa-
mília e ao professor Joaquim”, 
compartilha Samuel, que ainda 

disputa medalha na corrida dos 
250 metros.

Samuel junta-se aos alunos 
paratletas da delegação ama-
zonense Manassés Cruz e Wes-
ley Oliveira, que conquistaram, 
nesta fase final de Paralimpía-
das Escolares 2023, os recor-
des nas provas do lançamento 
de disco e corrida dos 1.500  
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metros, respectivamente.

Esperança
Apesar de manter os pés no 

chão, o coordenador técnico 
da delegação amazonense, Jo-
aquim Filho, garante que a ex-
pectativa é sim bater o recorde 
de medalhas do Amazonas na 
maior competição brasileira de 

Segundo dia é marcado por mais 
medalhas e quebra de recordes

Manassés (Lançamento de 
Disco, Recorde Escolar — Me-
dalha de Ouro);

Manassés (Lançamento de 
Dardo — Medalha de Ouro);

Marcelo Henrique (100m, 
Peito — Natação — Medalha 
de Ouro);

Samuel Miranda (Lançamen-
to de Disco — Medalha de Ouro);

Samuel Miranda (Arremesso 
de Peso — Medalha de Ouro);

Wesley Oliveira (1.500m, Re-
corde Escolar — Medalha de 
Ouro);

Kauã Barbosa (1.500m — Me-
dalha de Ouro);

Micaela Mota (Tênis de 
Mesa — Individual — Medalha 
de Ouro);

Manassés Santos (Arremesso 
de Peso — Medalha de Ouro);

Samuel Guedes (Recorde 
Escolar – Arremesso de Peso 

— Medalha de Ouro);
Samuel Miranda (Lançamen-

to de Dardo — Medalha de 
Ouro);

Marcelo Henrique (100m li-
vres — Natação — Medalha de 
Ouro).

Wesley Oliveira (400m — Me-
dalha de Prata);

Kauã Barbosa (400m — Me-
dalha de Prata);

Samuel Félix (400m livre — 

Natação — Medalha de Prata);
João Pedro (Halterofilismo — 

Medalha de Prata);
Cleonor Antunes (Lançamen-

to de Dardo — Medalha de 
Prata);

Joaquim Filho, atleta guia 
(1.500m — Medalha de Prata);

Kauã Barbosa (100m — Me-
dalha de Prata);

Emily Botelho (Halterofilismo 
— Medalha de Prata);

Marcos Biazze (1.500m — Me-
dalha de Prata);

Marcos Biazze (Lançamento 
de Disco — Medalha de Prata).

Adriano Silva (Salto em Dis-
tância — Medalha de Bronze);

Wellington Carlos (Salto em 
Distância — Medalha de Bron-
ze);

Ludmarlon Rocha (1.000m — 
Medalha de Bronze);

João Matheus (Arremesso de 

Peso — Medalha de Bronze);
Wesley Oliveira (100m — Me-

dalha de Bronze);
Cleonor Antunes (Lançamen-

to de Disco — Medalha de 
Bronze);

Micaela Mota (Tênis de Mesa 
— Duplas — Medalha de Bronze);

Luís Guilherme (Tênis de 
Mesa — Medalha de Bronze);

Débora Souza (Lançamento 
de Disco — Medalha de Bronze).

Sedel anuncia dois novos núcleos 
do projeto em Manaus

JULCEMAR ALVES

Atletas de base receberam kits 
e uniformes esportivos

A Secretaria de Estado do Des-
porto e Lazer (Sedel) anunciou 
o Campo da Associação dos 
Vizinhos e Amigos do Mindú 
(Avam), no Parque Dez, zona 
centro-sul, e o Campo do Novo 
Israel, na zona norte, como no-
vos núcleos do projeto ‘Mais Fu-
tevôlei nos Bairros’. Oferecendo 
aulas gratuitas para jovens de 
oito a 17 anos, mais de 200 no-
vos atletas serão beneficiados.

“Hoje lançamos mais dois 
núcleos em Manaus, mas nos-
so planejamento para 2024 é 
ampliar para o interior do es-
tado. Porque nós sabemos que 
assim como Maués que é uma 
das maiores bases do futevôlei 
do Amazonas, Tabatinga, São 
Gabriel da Cachoeira, Humaitá, 
onde já tem base do Pelci, é 
mais fácil de chegar e estaremos 
revelando grandes campeões 
e praticantes do futevôlei”, 
diz Jorge Oliveira, secretário  
da Sedel.

Com a chegada do projeto, 

FUTEVÔLEI NOS BAIRROSRENOVAÇÃO PARA 2024

Luizinho Vieira segue como 
técnico do Amazonas FC

Após a conquista do título 
da Série C do Campeona-
to Brasileiro, o Amazonas FC 
oficializou a permanência do 
treinador Luizinho Vieira para 
a temporada do ano que vem. 
O anúncio foi feito pelo clube 
na última sexta-feira (1º). Em 
2024, o comandante aurine-
gro terá a responsabilidade de 
conduzir a equipe nas disputas 
do Amazonense, das Copas 
Verde e do Brasil, além da Série 
B do Campeonato Brasileiro.

“A decisão de poder renovar 
passa pela oportunidade de 
dar continuidade no traba-
lho, de todas as ideias que a 
gente colocou e, obviamente, 
funcionaram muito bem”, diz 
Luizinho Vieira, que é natural 
de Criciúma (SC) e tem 51 anos.

Luizinho chegou ao Ama-
zonas na 3ª rodada do qua-
drangular final, após o time 
sofrer dois reveses nos primei-
ros jogos. Sob o comando de 
Vieira, o Aurinegro venceu os 
quatro jogos restantes, se ga-
rantiu na Série B e, de quebra, 

foram entregues para os novos 
núcleos equipamentos esporti-
vos que serão essenciais para a 
prática esportiva, como bolas, 
redes e uniformes de padroni-
zação, para os atletas de base.

“Fico muito feliz com essa 
oportunidade que o Governo 
do Estado está nos propor-
cionando, porque meu sonho 
é ser um jogador de futevôlei 

Treinador segue no comando do time 
para a temporada de 2024

e com o projeto tenho certeza 
que posso conquistar esse obje-
tivo”, comenta Rikelme Santos, 
de 16 anos.

As atividades nos novos nú-
cleos acontecerão às terças e 
quintas-feiras, das 16h às 18h, 
oferecendo um total de 200 
vagas para crianças e jovens 
a partir dos 7 anos de idade. 
Além de promover o espor-

conquistou o inédito título 
da Terceirona após empatar 
com o Brusque em Manaus 
e vencer o time catarinense 
fora de casa.

“O próximo ano é muito im-
portante na história do clube. 
Vamos trabalhar duro para 
poder representar bem essa 
camisa. Que a gente possa 
ter um time muito competi-
tivo, um time que o torcedor 
do Amazonas tenha o pra-
zer em ir ao estádio”, projeta  
o treinador.

te, o futevôlei tem se desta-
cado como uma ferramenta 
para proporcionar oportuni-
dades de lazer e inclusão em  
diferentes comunidades.

Para Ana Caroline de Souza, o 
projeto é de suma importância 
para o desenvolvimento dos 
jovens na comunidade. “Com o 
futevôlei no nosso bairro, com 
certeza terão muitos benefícios, 
tirando as crianças da ociosida-
de e colocando no caminho do 
bem que é o esporte”, comenta a 
moradora do bairro Novo Israel.

Novas vagas
Para participar das aulas de 

futevôlei nos dois novos nú-
cleos, os interessados e res-
ponsáveis devem procurar os 
respectivos espaços durante o 
horário de atividades, munidos 
das seguintes documentações: 
cópia do RG e CPF do aluno e 
do responsável, declaração es-
colar atualizada, comprovante 
de residência e uma foto 3×4.

JOÃO NORMANDO

Sedel anuncia dois novos núcleos do projeto ‘Mais 
Futevôlei nos Bairros’ na capital amazonense

PROJETO SOCIAL

Delegação amazonense 
também disputa meda-
lhas no Badminton

Paralimpíadas Escolares 2023

QUADRO DE MEDALHAS - O Amazonas soma, até o momento, um total de 12 medalhas de ouro, 10 medalhas de prata e 9 de bronze conquistadas. Os vencedores são:

paradesporto escolar.
“Apesar de qualquer resultado, 

já estamos muito satisfeitos com 
nossos paratletas. Aqui, temos 
os melhores do Brasil em ida-
de escolar. É uma competição 
dificílima e, neste ano, os índi-
ces técnicos estão mais altos do 
que nas outras edições. Mesmo 
assim, estamos fazendo histó-
ria e, pelas provas que ainda 
temos, acreditamos que seja 
possível bater nosso recorde”,  
ressalta Joaquim.

Joaquim, que também é atleta-
-guia de diversos paratletas da 
delegação amazonense, tam-
bém conquistou uma medalha 
de prata nesta etapa das Paralim-
píadas Escolares 2023, na prova 
dos 1.500 metros, ao acompa-
nhar Marcos Biazze, paratleta.

No momento, o Amazonas 
ainda tem medalhas para dispu-
tar no atletismo e no badminton.
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Eliezer Fernandes Junior, Virna Pereira, Denise Macedo, Hebe Pereira e Ana 
Ruth Fernandes

A bela Karina Queiroz

Ilner Souza e Andréa LimaSergio e Virna Lins e Gisele e Efrem Maranhão

Monica Pontes, Severa Cota, Valeria Saade, Vera Bulbol e Betina Saade

Cristine Barbarie e Carlos Edson com os 
personagens de Natal da festa

Afonso Lobo e 
Elizeth Lange com 
Marilena Perales e 

Norma Araújo

Juliana Maquiné e 
Emerson Quaresma

Suely Nascimento e Ademário 
Azevedo e Luccas Nascimento

A conselheira Yara Lins durante 
sua posse no Teatro Amazonas, na 

manhã de sexta-feira

Mario e Elzinha de Melo

Yomara Lins, Yara Lins e o presidente da 
CMM, vereador Caio André

Luis Fabian e Josué Neto

A deputada Alessandra 
Campelo Beth Moraes e Etelvina Andrade

Fausto Junior e Carlos Abner

Diógenes Pessoa e o filho José 

Jean e Fernanda Mendonça

Yomara, Atila Lins e Raquel Lins
O vice-prefeito Marcos Rotta, a presidente do TCE-AM Yara 

Lins e o prefeito David Almeida

Antônio Rosa Junior

Socorro Andrade

Nuit de Noel abre a 
temporada de festa 

em dezembro

Posse prestigiadíssima no Teatro Amazonas

. A tradicional festa de fim de ano da coluna, 
no restaurante Caxiri- uma referência quando o 
assunto é boa mesa na cidade, sacudiu o Cen-
tro Histórico na noite de quinta-feira, em evento 
cheio de alto astral e alegria!

. A noite aconteceu em ritmo de charme, com 
encantadores personagens natalinos da Cia Me-
tamorfose recebendo os convidados, além do 
“welcome drink” da Freixenet no hall de entrada 
da festa. O DJ Roger Correa levou seus lounges 
deliciosos para abrir a noite, precedendo o po-
cket-show da eximia cantora Carol Martins acom-
panhada de guitarra e violão, foi aplaudidíssima!

. Capitulo à parte para o cardápio da noite assi-
nado pela chef Debora Shornik, com iguarias para 
agradar os paladares mais exigentes. Tudo isso 
com show de luzes, projeções, e os sparklers que 
sempre fazem o maior sucesso nas noites assina-
das por esta coluna, um charme importado dos 
beach-clubs da Europa! Noitada das boas!

. A Conselheira Yara Lins foi empossada como nova presi-
dente do Tribunal de Contas do Estado do Amazonas, durante 
evento bastante prestigiado, na manhã de sexta-feira, no Te-
atro Amazonas.

. A querida conselheira Yara assume a direção do TCE-AM 
pela segunda vez, comprovando sua competência e seu com-
prometimento com o Tribunal. Durante seu belo discurso de 
posse, foi aplaudidíssima!

. No mesmo evento, cumprimentadíssimos os novos dirigen-
tes do TCE, os conselheiros Luis Fabian (vice-presidente), Josué 
Neto (corregedor-geral), Mario de Mello (ouvidor) e Júlio Pi-
nheiro (coordenador da Escola de Contas). Após a solenidade, 
os convidados foram recepcionados com coquetel no foyer. 
Belo evento!

 

@fernandocoelhojr   

Fernando Coelho Jr.
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vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

Processo nº 226/2023 - Objeto: Contratação de Pessoa Jurídica 
para aquisição de Cestas Básicas de 28 kg contendo 16 itens (arroz 
3kg, feijão rajado 2kg, açúcar 3kg, macarrão 2pct de 500g, óleo de soja 
2lt de 900ml, leite em pó 2pct de 400g, farinha branca 2kg, sal 2kg, café 
moído 2pct de 250g, carne bovina em conserva 2ltª de 320g, bolacha 
cream cracker 2pct de 400g, goiabada 2 pote de 300g, milho flocado 
2 pet de 500g, tempero completo 2 pote de 200g, farinha de trigo 2kg 
e sardinha 2ltª de 130g); Água Mineral (galão de 20litros; Combustível 
e Derivados de Petróleo (gasolina comum e diesel comum) de acordo 
com a solicitação de Recurso Federal aprovada, a fim de atender a 
Situação de Emergência, conforme Decreto Municipal nº 045/2023 de 
05 de setembro de 2023, Protocolo RES-AM-1303908-20230924-01, 
vinculado: AM-F-1303908-14110-20230905 S2ID (Sistema Integrado 
de Informações e Desastre), em cumprimento ao Art. 6º, VII da Lei 
Estadual nº 3331 de 2008, que fixa as atribuições legais para execução 
da entrega dos suplementos ao Município de São Paulo de Olivença/
AM e no art. 24, inciso IV da Lei 8.666/93 e de suas alterações 
vigentes, a serem executadas pela Secretaria Municipal de Defesa 
Civil. Contratados: 1) EMA LTDA, valor global de R$ 775.297,00 
(setecentos e setenta e cinco mil, duzentos e noventa e sete reais) 
no fornecimento das Cestas Básicas; 2) EMA LTDA, valor global de 
385.920,00 (trezentos e oitenta e cinco mil, novecentos e vinte reais) 
no fornecimento dos galões de Água Mineral; 3) H3 COMERCIO 
DE COMBUSTIVEIS LTDA, valor global de 216.544,00 (duzentos e 
deseseis mil, quinhentos e quarenta e quatro reais) no fornecimento 
do Combustível e Derivados de Petróleo (Gasolina Comum e Diesel 
Comum), em vista das justificativas e fundamentações retro relatadas 
e levando-se em consideração os termos do parecer jurídico, expedido 
pela Procuradoria Jurídica, ratifico e aprovo a realização da despesa, 
independente de licitação, data de assinatura em 27/11/2023.

ESPÉCIE: Carta Contrato nº 042/2023; OBJETO: Contratação de Pessoa 
Jurídica para aquisição de Cestas Básicas de 28 kg contendo 16 itens (arroz 
3kg, feijão rajado 2kg, açúcar 3kg, macarrão 2pct de 500g, óleo de soja 
2lt de 900ml, leite em pó 2pct de 400g, farinha branca 2kg, sal 2kg, café 
moído 2pct de 250g, carne bovina em conserva 2ltª de 320g, bolacha cream 
cracker 2pct de 400g, goiabada 2 pote de 300g, milho flocado 2 pet de 500g, 
tempero completo 2 pote de 200g, farinha de trigo 2kg e sardinha 2ltª de 
130g) de acordo com a solicitação de Recurso Federal aprovada, a fim de 
atender a Situação de Emergência, conforme Decreto Municipal nº 045/2023 
de 05 de setembro de 2023, Protocolo RES-AM-1303908-20230924-01, 
vinculado: AM-F-1303908-14110-20230905 S2ID (Sistema Integrado de 
Informações e Desastre), em cumprimento ao Art. 6º, VII da Lei Estadual 
nº 3331 de 2008, que fixa as atribuições legais para execução da entrega 
dos suplementos ao Município de São Paulo de Olivença/AM e no art. 24, 
inciso IV da Lei 8.666/93 e de suas alterações vigentes, a serem executadas 
pela Secretaria Municipal de Defesa Civil.; PRAZO: o prazo de vigência 
será de 90 dias, até 27/02/2024, a contar da assinatura do ato contratual; 
VALOR GLOBAL: R$ 775.297,00 (setecentos e setenta e cinco mil, 
duzentos e noventa e sete reais); DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: Órgão: 
02 - Poder Executivo; Unidade: 13 – Secretaria Municipal de Defesa Civil; 
Projeto Atividade: 2036 – Manutenção Secretaria Municipal de Defesa Civil; 
Elemento de Despesa: 3.3.90.30.00.00.00.00.0500 – Material de Consumo 
/ 3.3.90.39.00.00.00.00.0500 – Outros Serviços de Terceiros - Pessoa 
Jurídica; Programa de Trabalho: 06.182.2218.22BO.6500; PTRES: 185432;  
Natureza de Despesa: 334041; UG responsável: 530012 - Secretaria 
Nacional Proteção e Defesa Civil; Plano Interno: AM0275HSSE0; Efera: 
001;  Fonte: 3000000000 - Transferência da União; SIGNATÁRIOS: 
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO PAULO DE OLIVENÇA/AM, CNPJ 
Nº 05.829.577/0001-24, contratante e a empresa: EMA LTDA, CNPJ 
41.087.476/0001-99, contratado; Data de assinatura: 29/11/2023.

ESPÉCIE: Carta Contrato nº 043/2023; OBJETO: Contratação 
de Pessoa Jurídica para aquisição de Água Mineral (12.869 galão de 
20litros) de acordo com a solicitação de Recurso Federal aprovada, 
a fim de atender a Situação de Emergência, conforme Decreto 
Municipal nº 045/2023 de 05 de setembro de 2023, Protocolo RES-
AM-1303908-20230924-01, vinculado: AM-F-1303908-14110-20230905 
S2ID (Sistema Integrado de Informações e Desastre), em cumprimento 
ao Art. 6º, VII da Lei Estadual nº 3331 de 2008, que fixa as atribuições 
legais para execução da entrega dos suplementos ao Município de 
São Paulo de Olivença/AM e no art. 24, inciso IV da Lei 8.666/93 e 
de suas alterações vigentes, a serem executadas pela Secretaria 
Municipal de Defesa Civil.; PRAZO: o prazo de vigência será de 
90 dias, até 27/02/2024, a contar da assinatura do ato contratual; 
VALOR GLOBAL: R$ 385.920,00 (trezentos e oitenta e cinco mil, 
novecentos e vinte reais); DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: Órgão: 02 - 
Poder Executivo; Unidade: 13 – Secretaria Municipal de Defesa Civil; 
Projeto Atividade: 2036 – Manutenção Secretaria Municipal de Defesa 
Civil; Elemento de Despesa: 3.3.90.30.00.00.00.00.0500 – Material de 
Consumo / 3.3.90.39.00.00.00.00.0500 – Outros Serviços de Terceiros 
- Pessoa Jurídica; Programa de Trabalho: 06.182.2218.22BO.6500; 
PTRES: 185432;  Natureza de Despesa: 334041; UG responsável: 
530012 - Secretaria Nacional Proteção e Defesa Civil; Plano Interno: 
AM0275HSSE0; Efera: 001;  Fonte: 3000000000 - Transferência da 
União; SIGNATÁRIOS: PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO PAULO DE 
OLIVENÇA/AM, CNPJ Nº 05.829.577/0001-24, contratante e a empresa: 
EMA LTDA, CNPJ 41.087.476/0001-99, contratado; Data de assinatura: 
29/11/2023.

TERMO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 022/2023/CPL
PROCESSO Nº 226/2023/SEMDC/PMSPO

I - ESPÉCIE: Dispensa de Licitação com fundamento no Decreto Municipal nº 045/2023 de 05 
de setembro de 2023, Protocolo RES-AM-1303908-20230924-01, vinculado: AM-F-1303908-14110-
20230905 S2ID (Sistema Integrado de Informações e Desastre), em cumprimento ao Art. 6º, VII 
da Lei Estadual nº 3331 de 2008, que fixa as atribuições legais para execução da entrega dos 
suplementos ao Município de São Paulo de Olivença/AM e no art. 24, inciso IV da Lei 8.666/93 e 
de suas alterações vigentes.

II - OBJETO: Contratação de Pessoa Jurídica para aquisição de Cestas Básicas de 28 kg 
contendo 16 itens (arroz 3kg, feijão rajado 2kg, açúcar 3kg, macarrão 2pct de 500g, óleo de soja 
2lt de 900ml, leite em pó 2pct de 400g, farinha branca 2kg, sal 2kg, café moído 2pct de 250g, carne 
bovina em conserva 2ltª de 320g, bolacha cream cracker 2pct de 400g, goiabada 2 pote de 300g, 
milho flocado 2 pet de 500g, tempero completo 2 pote de 200g, farinha de trigo 2kg e sardinha 2ltª 
de 130g); Água Mineral (galão de 20litros); Combustível e Derivados de Petróleo (gasolina comum 
e diesel comum) de acordo com a solicitação de Recurso Federal aprovada, a fim de atender a 
Situação de Emergência, conforme Decreto Municipal nº 045/2023 de 05 de setembro de 2023, 
Protocolo RES-AM-1303908-20230924-01, vinculado: AM-F-1303908-14110-20230905 S2ID 
(Sistema Integrado de Informações e Desastre), em cumprimento ao Art. 6º, VII da Lei Estadual 
nº 3331 de 2008, que fixa as atribuições legais para execução da entrega dos suplementos ao 
Município de São Paulo de Olivença/AM e no art. 24, inciso IV da Lei 8.666/93 e de suas alterações 
vigentes, a serem executadas pela Secretaria Municipal de Defesa Civil.

III - CONTRATADOS:
(1) EMA LTDA, inscrito no CNPJ sob o nº 41.087.476/0001-99;
(2) EMA LTDA, inscrito no CNPJ sob o nº 41.087.476/0001-99;
(3) H3 COMERCIO DE COMBUSTIVEIS LTDA, inscrito no CNPJ sob o nº 29.665.360/0001-94;
IV- DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 
Órgão: 02 - Poder Executivo; Unidade: 13 – Secretaria Municipal de Defesa Civil; Projeto 

Atividade: 2036 – Manutenção Secretaria Municipal de Defesa Civil; Elemento de Despesa: 
3.3.90.30.00.00.00.00.0500 – Material de Consumo / 3.3.90.39.00.00.00.00.0500 – Outros Serviços 
de Terceiros - Pessoa Jurídica; Programa de Trabalho: 06.182.2218.22BO.6500; PTRES: 185432;  
Natureza de Despesa: 334041; UG responsável: 530012 - Secretaria Nacional Proteção e Defesa 
Civil; Plano Interno: AM0275HSSE0; Efera: 001;  Fonte: 3000000000 - Transferência da União;

V - VALORES GLOBAIS:
1) EMA LTDA, valor global de R$ 775.297,00 (setecentos e setenta e cinco mil, duzentos e 

noventa e sete reais) no fornecimento das Cestas Básicas; 
2) EMA LTDA, valor global de R$ 385.920,00 (trezentos e oitenta e cinco mil, novecentos e vinte 

reais) no fornecimento dos galões de Água Mineral;
3) H3 COMERCIO DE COMBUSTIVEIS LTDA, valor global de R$ 216.544,00 (duzentos e 

deseseis mil, quinhentos e quarenta e quatro reais) no fornecimento do Combustível e Derivados de 
Petróleo (Gasolina Comum e Diesel Comum);

VI – PRAZO DE VIGÊNCIA: o prazo de vigência das Cartas Contratos será de 90 dias, até 
27/02/2024, a contar da assinatura do ato contratual.

São Paulo de Olivença/AM, 29 de novembro de 2023.

CARMEM KARLA BALIEIRO ROCHA
Presidente da Comissão de Licitação

Decreto nº. 038/2021

RATIFICAÇÃO
Em vista das justificativas e fundamentações retro relatadas e levando-se em consideração os 

termos do parecer jurídico, expedido pela Procuradoria Jurídica, ratifico e aprovo a realização da 
despesa, independente de licitação.

São Paulo de Olivença/AM, 27 de novembro de 2023.

NAZARENO SOUZA MARTINS
CPF 336.274.362-53

Prefeito Municipal

ESPÉCIE: Carta Contrato nº 044/2023; OBJETO: Contratação 
de Pessoa Jurídica para aquisição de Combustível e derivados 
de Petróleo (12.174 litros de Gasolina Comum e 12.048 litros de 
Diesel Comum) de acordo com a solicitação de Recurso Federal 
aprovada, a fim de atender a Situação de Emergência, conforme 
Decreto Municipal nº 045/2023 de 05 de setembro de 2023, Protocolo 
RES-AM-1303908-20230924-01, vinculado: AM-F-1303908-14110-
20230905 S2ID (Sistema Integrado de Informações e Desastre), em 
cumprimento ao Art. 6º, VII da Lei Estadual nº 3331 de 2008, que fixa 
as atribuições legais para execução da entrega dos suplementos ao 
Município de São Paulo de Olivença/AM e no art. 24, inciso IV da Lei 
8.666/93 e de suas alterações vigentes, a serem executadas pela 
Secretaria Municipal de Defesa Civil.; PRAZO: o prazo de vigência será 
de 90 dias, até 27/02/2024, a contar da assinatura do ato contratual; 
VALOR GLOBAL: R$ 216.544,00 (duzentos e deseseis mil, quinhentos 
e quarenta e quatro reais); DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: Órgão: 02 - 
Poder Executivo; Unidade: 13 – Secretaria Municipal de Defesa Civil; 
Projeto Atividade: 2036 – Manutenção Secretaria Municipal de Defesa 
Civil; Elemento de Despesa: 3.3.90.30.00.00.00.00.0500 – Material de 
Consumo / 3.3.90.39.00.00.00.00.0500 – Outros Serviços de Terceiros 
- Pessoa Jurídica; Programa de Trabalho: 06.182.2218.22BO.6500; 
PTRES: 185432;  Natureza de Despesa: 334041; UG responsável: 
530012 - Secretaria Nacional Proteção e Defesa Civil; Plano Interno: 
AM0275HSSE0; Efera: 001;  Fonte: 3000000000 - Transferência da 
União; SIGNATÁRIOS: PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO PAULO 
DE OLIVENÇA/AM, CNPJ Nº 05.829.577/0001-24, contratante 
e a empresa: H3 COMERCIO DE COMBUSTIVEIS LTDA, CNPJ 
29.665.360/0001-94, contratado; Data de assinatura: 29/11/2023.
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